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Председатель Государственной думы ФС РФ 
Сергей Нарышкин отметил личные качества 
Юнус-Бека Евкурова в поддержании мира 

и стабильности в регионе 
«Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич! Примите мои поздравления с Днём рождения! Ваши дело-

вые и личные качества, опыт военной службы позволяют Вам сегодня эффективно проводить боль-
шую и ответственную работу, направленную на решение насущных задач экономического и политиче-
ского развития Ингушетии, укрепление социальной инфраструктуры, повышение уровня жизни людей, 
а главное – поддержание мира и стабильности в регионе», - говорится в поздравительной телеграмме 
Председателя Государственной думы ФС РФ Сергея Нарышкина. Он пожелал Главе республики до-
брого здоровья, благополучия и дальнейших успехов на благо Ингушетии и её жителей.

Вопросы воспроизводства 
природных ресурсов

В рамках рабочей поездки в Москву Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров встретился с министром 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации Сергеем Донским. В ходе беседы обговарива-
лись вопросы, касающиеся использования, охраны и воспроизводства природных ресурсов республи-
ки, а также предстоящего визита федерального министра в Ингушетию.

Как было отмечено, руководитель Минприроды посетит регион с рабочей поездкой осенью теку-
щего года.

Председатель Правительства 
Дмитрий Медведев поздравил 

Главу Ингушетии 
Находящийся в Москве в рабочей командировке Глава Ин-

гушетии, несмотря на День рождения, работает в обычном ре-
жиме. Этот день у руководителя региона насыщен встречами 
и совещаниями. Тем не менее, Юнус-Бек Евкуров принимает 
поздравления от своих коллег, членов Совета Федерации, де-
путатов Государственной думы, руководителей федеральных 
министерств и ведомств,  друзей и сослуживцев.

Одним из первых по телефону Главу поздравил Председа-
тель Правительства Российской Федерации Дмитрий Медведев. 
«Не раз убеждался, что Вы – настоящий профессионал, смелый 
и мужественный человек, преданный делу и интересам страны. 
Ваш опыт, энергия и знания направлены на современное развитие 
Республики Ингушетия, улучшение качества жизни земляков. Под 
вашим руководством регион демонстрирует устойчивое развитие, 
здесь многое делается для привлечения инвестиций в экономику», 
- сказал Дмитрий Медведев. Премьер-министр пожелал именинни-
ку здоровья, успехов и всех благ.

Также Главу Ингушетии поздравил заместитель Председателя 
Правительства Александр Хлопонин. Он пожелал Юнус-Беку Евку-
рову крепкого здоровья на долгие годы, огромного личного счастья 
и неиссякаемой энергии. «Пусть атмосфера благополучия, успеха 
и стабильности всегда окружает Вас и Ваших близких», - отметил 
вице-премьер страны.

По телефону Главу Ингушетии поздравил пресс-секретарь Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, пожелав ему крепкого здоровья и бла-
гополучия.

Полномочный представитель Президента РФ в СКФО Сергей 
Меликов адресовал Главе Ингушетии Юнус-Беку Евкурову пожела-
ния успехов в работе и радости от достигаемых результатов, благо-
получия в семье и здоровья.

Пресс-служба Главы РИ

Средства для бюджетного кредита
В рамках рабочей поездки в Москву Глава республики встретился с министром финансов РФ Анто-

ном Силуановым. Вместе с региональным министром Русланом Цечоевым Юну-Бек Евкуров обсудил 
вопросы оказания республике финансовой помощи. В частности, стороны обсудили вопрос выделе-
ния средств на рефинансирование бюджетного кредита в объёме 910 млн.рублей. Стороны также 
обсудили вопросы выделения Ингушетии дополнительной поддержки для закрытия кассового разрыва 
республиканского бюджета, восполнение его дефицита, сбалансированности. По итогам встречи ми-
нистром финансов страны принят ряд решений, в том числе о выделении средств на рефинансирова-
ние бюджетного кредита в сумме 563 840 000 рублей.

Двести проектов ингушской 
молодежи 

Шестой Северо-Кавказский молодежный форум «Машук» 
проходит в Пятигорске с 24 июля по 6 августа, в нем участвуют 
более 2,5 тысяч человек из регионов Северного Кавказа, дру-
гих субъектов РФ, а также стран ближнего зарубежья, сообща-
ет пресс-служба Правительства РИ. 

На форуме представлены про-
екты по нескольким направлени-
ям: «Гражданская инициатива», 
«Патриотическое воспитание», 
«Добровольчество», «Информа-
ционное пространство», «Пред-
принимательство», «Инновации и 
научно-техническое творчество». 
Участникам предоставляется воз-
можность защитить свои проекты 
и побороться за 125 грантов - 105 
для физических и 20 для юриди-
ческих лиц, на общую сумму 85,5 
миллионов рублей. 

В этом году молодежь Ингушетии представит в общей сложно-
сти около 200 проектов, охватывающие все сферы жизни - эконо-
мику, политику, гражданские инициативы, предпринимательство, 
искусство, культуру и туризм. 

Оценку качества и уровень защиты представленных проектов 
осуществляет экспертная комиссия. В нее в этом году вошли спе-
циалисты Федерального агентства по делам молодежи, представи-
тели образовательной программы форума и субъектов СКФО. Кро-
ме того, в нынешнем году оценить работы могут и сами участники 
форума. Прозрачность процедуры обеспечивается при помощи 
установленных на площадках видеокамер. 

ДОСААФ России и Республики Ингушетия 
заключили соглашение о сотрудничестве

Соглашение о сотрудни-
честве и взаимодействии 
ДОСААФ России и Ингуше-
тии подписали в Москве 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров и Председатель 
ДОСААФ России генерал-
полковник Александр Кол-
маков. Торжественная цере-
мония подписания прошла 
в здании Центрального со-
вета оборонного общества 
страны.

В мероприятии также 
приняли участие первый за-
меститель председателя 
ДОСААФ России Владимир 
Константинов, заместитель 
председателя оборонного 
общества страны Александр 
Усков, начальник Юридиче-
ского управления ДОСААФ 
России Тамара Лебедева и 
председатель регионального 
отделения ДОСААФ России 
Республики Ингушетия Ку-
рейш Зурабов.

Соглашение о сотрудни-
честве подтверждает взаи-
модействие сторон по таким 
направлениям работы, как во-
енно-патриотическое воспи-
тание молодежи и подготовка 
граждан республики по воен-
но-учетным специальностям, 
консолидация совместных 
усилий в деле формирования 
личности – патриота, защит-
ника Отечества, совместное 
участие в мероприятиях, по-
священных подготовке моло-

дых людей к военной служ-
бе в Республике Ингушетия, 
привлечение молодых людей 
к изучению военной истории 
России.
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Глава одного из самых молодых субъектов в 
составе Российской Федерации — Ингушетии — 
Юнус-Бек Евкуров в канун своего дня рождения в 
интервью РИА «Новости» рассказал о влиянии 
санкций на экономику региона, об иностранных 
инвестициях, планах китайских инвесторов, ро-
сте туризма, а также о своем отношении к так 
называемому «Исламскому государству».

— Каковы основные показатели социально-
экономического развития Ингушетии в текущем 
году по сравнению с прошлым годом? Как повли-
яли санкции на экономику региона?

— В целом по всем основным показателям со-
циально-экономического развития республики отме-
чается положительная динамика. Индекс промыш-
ленного производства незначительно — на 0,2%, но 
вырос, рост продукции сельскохозяйственного произ-
водства составил 5,7%, а объемы жилищного стро-
ительства возросли в 1,6 раза. Выше прошлогодних 
результаты и по многим другим направлениям. Что же 
касается санкций, то они не особо повлияли на эконо-
мическую ситуацию в Ингушетии, кроме роста цен на 
определенные виды продуктов питания. Конечно, от-
дельные приоритеты социально-экономического раз-
вития были скорректированы с учетом изменившихся 
условий, а финансовые, административные и тру-
довые ресурсы мы переориентировали на решение 
вопросов импортозамещения, повышения эффектив-
ности бюджетных расходов, оказания поддержки со-
циально незащищенным категориям населения. Но 
в целом можно сказать, что санкции в какой-то мере 
даже сыграли на позитив для республики, так как у 
людей появилось больше мотивации развивать про-
изводство и производить собственную продукцию.

— Какие меры предусматривает антикризис-
ный план, разработанный правительством Ингу-
шетии? Насколько успешно он выполняется?

— У нас этот план состоит из более 40 пунктов, 
среди которых такие ключевые направления, как 
контроль ценовой политики, поддержка малых форм 
хозяйствования, крестьянско-фермерских хозяйств, 
введение определенных налоговых льгот для тех, кто 
занимается импортозамещением, проведение сель-
скохозяйственных ярмарок. Должен сказать, что по 32 
пунктам плана мы уже отработали основные задачи. 
Совсем недавно уточнили его с учетом сегодняшних 
реалий. На мой взгляд, антикризисный план дает хо-
роший результат и, самое главное, возможность со-
риентироваться, на каком направлении нам сосредо-
точить основные усилия.

— Какие инвестиционные проекты являются 
приоритетными для республики? Как идет их реа-
лизация в нынешних условиях?

— Совсем недавно я провел совещание, где рас-
сматривались вопросы инвестиций и соглашения, ко-
торые мы подписали на международных экономиче-
ских форумах в Сочи и Санкт-Петербурге в прошлом 
и в этом году. По моим данным, примерно 80% со-
глашений с инвесторами выполняются. Ключевыми 
или бюджетообразующими на сегодняшний день для 
республики являются несколько проектов. Прежде 
всего, это развитие садов интенсивного типа — про-
ект, который реализует ООО «Братцевское». Кроме 
фруктов, здесь выращивают и овощи: лук, чеснок, 
кукурузу. Уже в прошлом году получили хороший пер-
вый урожай, в этом ждем еще больше. Это довольно 
серьезное производство. На выходе вложения, ду-
маю, составят более 3 миллиардов рублей. С китай-
скими инвесторами сейчас идет освоение площадки 
в 100 гектаров. 50 гектаров мы отдаем под теплич-
ное производство, еще 50 гектаров — под логистиче-
ский центр. Реализуем совместный с израильскими 
бизнесменами проект производства на территории 
республики халяльной индюшатины. Мощность заво-
да составит более 10 тысяч тонн в год, а стоимость 
— более 2,6 миллиарда рублей, проект поддержи-
вается Внешэкономбанком. Думаю, к концу следую-
щего года производство уже заработает. Совместно 
с корейскими бизнесменами реализуется проект по 
сборке на территории Ингушетии автобусов Daewoo 
стоимостью более 400 миллионов рублей. Как обе-
щают инвесторы, первые автобусы мы сможем пред-
ставить уже осенью на сочинском форуме. В селении 
Экажево ведется строительство мясоперерабаты-
вающего комплекса, который уже в следующем году 
начнет реализацию мяса как в республике, так и за ее 
пределами. Объем вложений здесь составляет около 
миллиарда рублей. Также мы завершили первый этап 
строительства мукомольного комбината. Сейчас реа-
лизуется второй этап производства, которое является 
одним из самых крупных на юге России. Все эти инве-
стиции должны дать хороший результат.

— Какие меры поддержки малого и среднего 
бизнеса осуществляются властями республики?

— Должен сказать, что после того, как ввели санк-
ции, мы проделали большой пласт работы в плане 
организации поддержки малого и среднего предпри-
нимательства. В частности, пересмотрены приори-
теты в выборе мероприятий финансовой поддержки 

субъектов малого и среднего предпринимательства. 
Основные из них — приобретение нового оборудова-
ния, предоставление поддержки предпринимателям, 
осуществляющим деятельность в сфере туризма, ре-
месел и народных художественных промыслов, раз-
витие бизнес-инкубаторов. Успешно реализуется про-
ект по предоставлению бизнесу земельных участков с 
готовой коммунально-инженерной инфраструктурой. 
На сегодняшний день такие участки предоставлены 
11 предприятиям. В итоге, если в 2009 году в Ингу-
шетии малым и средним бизнесом занимался каждый 
40-50-й житель, то в этом году мы уже выходим на 
показатель, когда в малом предпринимательстве за-
действован каждый 15-20-й житель региона. Это не-
плохой показатель, но еще есть куда расти. Серьез-
ную поддержку в этом, особенно в плане развития 
семейных ферм и крестьянско-фермерских хозяйств, 
республике оказывают Минэкономразвития и Мин-
сельхоз России. Благодаря этому у нас рост поголо-
вья крупного рогатого скота превысил 6%. Показате-
ли повышаются не только в сельском хозяйстве. Уже 
многое из того, что мы завозили из-за пределов ре-
спублики, к примеру тротуарную плитку, стройматери-
алы, производим сами. Около 80% стройматериалов 
мы уже производим в Ингушетии. Более того, наши 
предприниматели выходят на рынки и за пределами 
республики.

— Не секрет, что иностранные инвесторы не 
совсем охотно идут в республики Северного Кав-
каза. Каков приток иностранных инвестиций в Ин-
гушетии в этом году?

— На сегодняшний день доля иностранных инве-
стиций составляет около 20%. Небольшой, но доволь-
но хороший показатель, если учитывать нулевой про-
цент, который был в 2009-2010 годах. За счет чего это 
происходит? Во-первых, в республике разработана 
привлекательная нормативная база для инвесторов, 
в том числе иностранных. Кроме того, заметно стаби-
лизировалась обстановка в регионе, ну и немаловаж-
ное значение имеет всесторонняя помощь власти. 
Работа идет, требуется, конечно, некоторая ее кор-
ректировка и доработка, но, тем не менее, иностран-
ные инвесторы постепенно обращают свое внимание 
на Ингушетию. О самых крупных проектах, реализуе-
мых с их участием, я уже сказал выше. Помимо этого, 
несколько итальянских компаний намерены вложить 
средства в создание агропромышленного кластера в 
Ингушетии, ряд израильских компаний изъявили же-
лание реализовать проекты строительства диализно-
го центра и других медицинских объектов.

— Насколько активно проявляют себя инвесто-
ры из Китая и арабских стран?

— В конце прошлого года на международном ин-
вестиционном форуме «Карат-Глобал» в Пекине мы 
подписали соглашение о сотрудничестве и взаимо-
действии по продвижению интересов Ингушетии в 
КНР с международной инвестиционной консалтинго-
вой компанией «КАРАТ». Как я уже говорил, китайские 
бизнесмены заинтересовались проектами в сфере 
сельского хозяйства и строительства торгово-логи-
стического комплекса. Наши партнеры из КНР наме-
рены выращивать на территории Ингушетии экологи-
чески чистую продукцию и направлять ее в Китай, в 
элитные рестораны и другие заведения. Из Китая же 
будут поставляться товары, произведенные в тихо-
океанском регионе, и уже отсюда из логистического 
центра пойдет их оптовая продажа в соседние реги-
оны Северного Кавказа. В июне мы также подписали 
соглашение с Хуасиньской китайской энергетической 
компанией о стратегическом сотрудничестве. В его 
рамках прорабатываются вопросы модернизации 
старых нефтяных скважин и разработки нефтяных 
месторождений. Ингушетия также планирует выйти 
с продуктами питания, произведенными в республи-
ке, на египетский рынок. Среди продуктов, поставку 
которых планируется наладить в Египет, — мука, ми-
неральная вода, а также фрукты, выращенные по тех-
нологии интенсивного садоводства.

— Как обстоят дела в энергетике республики? 
Последние годы много говорят о росте долгов се-
верокавказских республик за потребленную элек-
троэнергию.

— Ситуация с долгами за электроэнергию в Ин-
гушетии примерно такая же, как и в соседних реги-
онах. Да, долги накапливаются, но уже не теми тем-
пами, как это было раньше. Сегодня отмечается рост 
собираемости платежей, мы выходим примерно на 
97%, где-то уже есть и 100%. Провели ряд кадровых 
перестановок и будем управлять ситуацией в рамках 
разработанного комплексного плана мероприятий по 
ликвидации задолженности за поставленные энерго-
ресурсы.

— Что с созданием собственной генерации, ре-
конструкцией сетевого хозяйства?

— В республике образована специальная рабо-
чая группа, в состав которой входят представители 
ОАО «Интер РАО Инжиниринг», филиала ОАО «СО 
ЕЭС» Северо-Кавказского РДУ, ОАО «МРСК Север-
ного Кавказа» и правительства Ингушетии. Она сей-
час прорабатывает вопрос строительства на террито-

рии республики газотурбинных установок различной 
мощности. В сумме они смогут вырабатывать 150 
МВт электрической энергии. Это пилотный проект, ко-
торый реализуется в рамках поручения Президента 
России. Строительство предполагается осуществлять 
на шести площадках, максимально приближенных к 
узлам нагрузок, что позволит с минимальными за-
тратами обеспечить подключение к энергосистеме и 
газотранспортной сети высокого давления. Основная 
цель — создать свою собственную генерацию, чтобы 
не зависеть от других субъектов, что даст мощный 
импульс для дальнейшего экономического и социаль-
ного развития республики. Мы должны выполнить за-
дачу президента страны. В республике также ведется 
работа по консолидации электросетевого имущества. 
Его планируется передать в арендное пользование 
путем проведения торгов. Это позволит увеличить 
объем поступлений в бюджет республики в виде 
арендной платы, а также сделает более прозрачным 
процесс поступления платы за услуги по передаче 
электроэнергии.

— Как в Ингушетии развивается туристическая 
сфера?

— За три последних года мы в этой области прове-
ли довольно серьезную революцию. Все больше жи-
телей северокавказских республик, других регионов 
России, а также зарубежья приезжают и отдыхают в 
Ингушетии. Количество туристов, въехавших в горный 
Джейрахский район, выросло с 50 с небольшим тысяч 
в 2013 году до более 400 тысяч в 2014 году. Рост чис-
ла иностранных туристов составил больше 200%, в 
абсолютном количестве это, может, и не много — око-
ло тысячи человек, но все равно рост. А все потому, 
что созданы и создаются необходимые условия — до-
роги, газ, свет, вода. Развивается и туристическая ин-
фраструктура, в частности появляются новые подъ-
емники, трассы, полигоны для экстремальных видов 
спорта и туризма. Ну и одним из главных факторов, 
привлекающих туристов, является уникальная приро-
да Ингушетии.

— Какова в республике ситуация с активно-
стью боевиков? Насколько это влияет на приток 
инвестиций, криминогенную обстановку?

— Бесспорно, любой рост криминогенной активно-
сти отрицательно влияет не только на инвестиции, но 
и на общую ситуацию и даже на настроение граждан. 
Но сейчас заметны серьезные перемены к лучшему, 
и это касается не только Ингушетии. Взять Северный 
Кавказ три-четыре года назад и регион сегодняшне-
го образца — это совсем разные вещи. Этому спо-
собствовала активная работа полпредства в СКФО 
и Минкавказа. Важная роль принадлежит и органам 
правопорядка, сотрудники которых, рискуя своими 
жизнями, проводят мероприятия по ликвидации и за-
держанию главарей и активных участников бандпод-
полья, которых становится все меньше. В комплексе 
мы получили хороший результат, и эту работу надо 
продолжать и дальше.

— В связи с появлением Исламского государ-
ства какая работа ведется для того, чтобы предот-
вратить влияние его вербовщиков, не допустить 
появления новых сторонников радикального ис-
лама?

— Я не хотел бы называть эту организацию «Ис-
ламским государством», потому что не надо пачкать 
ислам такими безбожниками. Это люди, в душах ко-
торых победил дьявол. Все их поступки и поведение 
говорят о том, что это не люди, а дьяволы, которые 
совершают зло. Конечно, определенная угроза от 
них может исходить и для России. Да, есть в Интер-
нете записи, где так называемые «моджахеды имара-
та Кавказ» приносят присягу этим безбожникам. Но 
опять же, по нашей информации, среди участников 
бандподполья есть и те, кто категорически не привет-
ствует их деятельность и не хочет иметь с ними ниче-
го общего. Потому что их поступки не соответствуют 
той идеологии, которой придерживаются члены банд-
подполья. Если же будет нанесен какой-то удар, то 
последует очень жесткая ответная реакция. У наших 
спецслужб есть довольно серьезный опыт борьбы 
с глубоко законспирированными агентами и с теми, 
кто может противостоять открыто. Я уверен, что они 
справятся с этой задачей. Большинство здравомыс-
лящих людей прекрасно понимают, на какие деньги 
и с какой целью были созданы и «Талибан», и «Аль-
Каида», и так называемая сирийская оппозиция, и эти 
безбожники. И наша молодежь должна это понять. 
Для этого органы власти должны усиленно работать 
в профилактическом плане вместе с духовенством, 
общественностью и особенно с родителями. Кумира-
ми для молодых должны быть отец, мать, учителя, а 
не какие-то пришлые люди. Тем более что по нашим 
обычаям это крайнее неуважение к своему роду, к ро-
дителям, когда человек бежит советоваться к чужим 
людям. Поэтому считаю, что только комплексные 
меры позволят нам минимизировать угрозу ухода на-
ших ребят в структуры, которые являются врагами 
мусульман и самой мусульманской религии.

РИА «Новости»

Юнус-Бек Евкуров: «Члены ИГИЛ - не люди, 
а дьяволы и безбожники»
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6 августа – 50 лет со дня рождения руководителя 
Управления Роспотребнадзора республики Комурзое-
ва Бориса Даудовича (1965).

6 августа – 70 лет со дня рождения ветерана нало-
говой службы РИ Нальгиева Магомеда Абуязитовича 
(1945).

7 августа 1947 г. родилась советская и украинская 
эстрадная певица, Народная артистка СССР, Украины, 
Молдавии София Ротару.

7 августа - День специальной связи и информации 
Федеральной службы охраны России.

8 августа - Международный день альпинизма (День 
альпиниста).

8 августа - День физкультурника в России.

9 августа - Международный день коренных наро-
дов мира.

9 августа - День строителя. 

Подготовил С. СУЛТАНОВ

События 
недели 
(3 – 9 августа)

Выборы муниципального уровня
30 июля в здании Избирательной комиссии 

РИ состоялась пресс-коференция председате-
ля Избирательной комиссии РИ  М.Х. Евлоева 
о ходе работы избирательной кампании по вы-
борам в представительные органы муници-
пальных образований Республики Ингушетия 
в единый день голосования 13 сентября теку-
щего года.

Отвечая на вопросы корреспондентов, Мусса  Евло-
ев отметил: 

«В период с 15 по 19 июля все представительные 
органы 40 муниципальных образований, в которых в 
этом году истекает срок полномочий представительных 
органов, в установленные законодательством сроки 
приняли решения о назначении выборов. В республике 
активно развернулась и идет избирательная кампания 
по подготовке к выборам депутатов в органы местного 
самоуправления в муниципальных образованиях  РИ. В 
этот день на территории республики планируется прове-
дение выборных кампаний в 4-х городских округах, 1-ом 
городском поселении и в 35-ти сельских поселениях.

  На выборах депутатов представительных органов  
муниципальных образований РИ в списки избирателей 
будут внесены около 212 тысяч человек, которым будет 
предоставлено право избрать в общей сложности 476 
депутатов местных представительных органов.

В 12-ти муниципальных образованиях:  в  4-х горо-
дах и 8-ми наиболее крупных поселениях (Орджоникид-
зевское, Нестеровское, Троицкое, Кантышево, Плиево, 
Сурхахи, Экажево и Сагопши), то есть на всей террито-
рии города или сельского поселения,  образован единый 
избирательный округ. Право выдвижения кандидатов в 
депутаты этих представительных органов предоставле-
но избирательным объединениям (политическим парти-
ям). Распределение мандатов депутатов в этом случае 
будет производиться между избирательными объедине-

ниями, получившими более  5% голосов избирателей, 
принявших участие в голосовании. По этой системе бу-
дут избирать депутатов около 160 тысяч избирателей 
или порядка 75% от их общего числа, всего будет из-
брано 205 депутатов.

В 28 сельских поселениях с общей численностью 
52,5 тыс. избирателей, что составляет около 25% от об-
щего числа  избирателей в республике, выборы пройдут 
по многомандатным округам. По этой выборной системе 
всего будет избран 271 депутат сельских советов.

29 июля 2015 года завершился один из основных 
этапов избирательной кампании - этап выдвижения кан-
дидатов в депутаты». 

    По предварительным данным, кандидатами вы-
двинуто 750 граждан, в том числе более половины кан-
дидатов выдвинуто политическими партиями «Единая 
Россия», «Справедливая Россия», КПРФ, ЛДПР. Впер-
вые в республике в выборах муниципального уровня 
принимают участие непарламентские политические 
партии – «Патриоты России», «Правое дело». И это яв-
ляется свидетельством того, что муниципальные выбо-
ры, независимо от их масштаба, становятся значимым 
общественным событием.

  Кроме того, Мусса Евлоев подчеркнул, что 54 кан-
дидата, это более чем 11 процентов от общего числа, 
воспользовались предоставленным им, благодаря вне-
сенным изменениям в избирательное законодатель-
ство, правом самовыдвижения.

    Все избирательные комиссии: и республиканская, 
и территориальная, и участковые, нацелены на то, что-
бы обеспечить все необходимые условия для реализа-
ции гражданами их конституционного права избирать 
и быть избранными.  Также на встрече была отмечена 
роль СМИ в информировании населения о предстоящих 
в сентябре выборах депутатов органов местного само-
управления.    

М. БАРАхОЕВ

Пенсионный вопрос

СНИЛС необходим
Ежегодно более двадцати восьми тысяч человек – 

и взрослых, и детей, жителей Ингушетии – регистри-
руются в ПФР и получают свидетельство обязатель-
ного пенсионного страхования с уникальным СНИЛС 
– «страховым номером индивидуального лицевого 
счета».

Помимо того, что СНИЛС нужен для формирования 
пенсии, он необходим и для получения государствен-
ных услуг в электронном виде и льгот, сокращения ко-
личества документов при получении различных услуг и 
др., сообщает ПФР по РИ. 

 Как получить СНИЛС взрослым

При устройстве на работу.
При заключении трудового договора или догово-

ра гражданско-правового характера работодатель в 
течение двух недель отправляет данные сотрудника 
и заполненную анкету в территориальный орган ПФР. 
Страховое свидетельство оформляется в срок, не пре-
вышающий пяти рабочих дней и передается сначала 
работодателю, который выдает его сотруднику.

Самостоятельно в ПФР по месту регистрации (в 
том числе временной) или фактического проживания.

Необходимо предъявить паспорт и заполнить анке-
ту. В этом случае оформление страхового свидетель-
ства занимает пять рабочих дней. Такую же процедуру 
проходят те, кто добровольно делает отчисления на 
свою будущую пенсию в ПФР за себя или за другого 
человека.

Как получить СНИЛС детям

Для получения страхового свидетельства со СНИЛС 
для ребенка до 14 лет мама или папа с собственным 
паспортом и свидетельством о рождении могут обра-
титься в ПФР по месту жительства или фактического 
проживания. В клиентской службе нужно заполнить 
анкету, и не позднее чем через пять рабочих дней вы 
получите для своего ребенка страховое свидетельство 
со СНИЛС. Дети старше 14 лет могут обратиться само-
стоятельно со своим паспортом.

ПФР рекомендует получить СНИЛС всем взрослым 
гражданам, которые по разным причинам пока его не 
имеют. Это, как правило, военнослужащие и сотрудни-
ки силовых ведомств без стажа на «гражданке», кото-
рые будут получать или уже получают пенсию по ли-
нии своего ведомства, а также граждане, не имеющие 
страхового стажа. Например, домохозяйки.

Чтобы получить СНИЛС, необходимо обратиться 
в ПФР по месту регистрации (в том числе временной) 
или фактического проживания с паспортом. Военнос-
лужащие, которые служат в гарнизонах, отдаленных от 
мест расположения органов Пенсионного фонда, могут 
получить СНИЛС через свою войсковую часть.

Иностранные граждане или лица без гражданства 
(за исключением высококвалифицированных специ-
алистов в соответствии с ФЗ от 25 июля 2002 года 
№115-ФЗ «О правовом положении иностранных граж-
дан в Российской Федерации»), постоянно или вре-
менно проживающие на территории России, получают 
свидетельство со СНИЛС лично в территориальном 
органе ПФР по месту жительства (пребывания) либо 
через своего работодателя.

Одно из самых красивых ингушских сел 
Аршты празднует свое 150-летие

В связи с этим мэр Магаса Беслан Цечоев поздравил главу администрации с. Аршты Бай-
Али Акиева и жителей села с юбилеем и преподнес им подарок. Средней школе Аршты были 
подарены набор парт и стульев для учеников начальных классов.

 
- Аршты - одно из самых красивых ингушских селе-

ний. У него богатая история, но в последние годы жители 
Аршты не раз оказывались в сложной ситуации. Несмо-
тря на это, сейчас мы видим красивое развивающееся 
село. Это еще и благодаря тому, что здесь живут трудо-
любивые и дружелюбные люди. Хочу поздравить всех с 
этим замечательным юбилеем и пожелать счастья, про-
цветания и мирного неба над головой. Дала даькъала 
йойла е вай Г1алг1ай мехка юрт! – сказал мэр Магаса. 

- С каждым новым приездом я все больше убежда-
юсь, что местные люди свято чтут обычаи и традиции 
дедов, следуют нашему ингушскому менталитету, - от-
метил он.

Кроме парт и стульев для школы, мэр Магаса оказал 
продуктовую помощь в виде мешков муки, сахара, чая и 
риса нуждающимся семьям из Аршты.

- Большое спасибо за оказанную помощь. Вы всегда 
уделяли внимание нашему селу. Будучи еще советником 
президента, приезжали к нам, способствовали оказанию 
республиканскими властями помощи. Это большая, не-
оценимая помощь для наших жителей, - поблагодарил 
Бай-Али Акиев.

Он отметил, что семеро из одиннадцати выпускни-
ков школы этого года поступили в высшие и средние 
учебные заведения.

- Теперь наши маленькие школьники, которые при-
дут в первый класс в этом году, сядут за новые, чистые 
парты. У них будет еще дополнительный стимул хорошо 

учиться, ведь дети – это наше будущее и будущее на-
шей страны, - добавил он.

- У нас была огромная нехватка мебели в школе. Де-
тям приходилось сидеть по трое за одной партой. Вы 
своим подарком решили эту проблему. Мы очень благо-
дарны, - сказала жительница селения Марет Яндиева. 

В День физкультурника в Ингушетии 
пройдет фестиваль ГТО

8 августа текущего года в День физкультурника в Ингушетии пройдет фестиваль ГТО среди работни-
ков органов исполнительной власти республики. Около ста сотрудников органов государственной власти 
выполнят нормативы физкультурного комплекса «Готов к труду и обороне». Глава Республики Ингуше-
тия Юнус-Бек Евкуров выступит с приветственной речью на церемонии открытия фестиваля, сообщает 
пресс-служба Правительства РИ. 

Госслужащим республики предстоит сдать следующие нормативы ГТО: подтягивание, сгибание-разгибание 
рук в упоре лежа, прыжок в длину с разбега и с места, бег 100 м и 3 км, наклон вперед. 

Местом проведения фестиваля ГТО станет стадион на территории школы-лицея г. Назрани. Соревнования 
стартуют в 9 часов утра. 

Все участники, сдавшие нормативы ГТО, будут награждены значками 1 степени (золотой), 2 степени (серебря-
ный), 3 степени (бронзовый) и удостоверениями (книжка зачета) к ним. 

Напомним, что в этом году празднование Дня физкультурника, который отмечается с 1939 года во вторую суб-
боту августа, приурочено к 70-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне. Сотни спортивно-массовых 
мероприятий пройдут по всей стране в рамках празднования Дня физкультурника, в том числе и в Ингушетии. 

ГТО - программа физкультурной подготовки в общеобразовательных, профессиональных и спортивных орга-
низациях СССР, существовавшая с 1931 по 1991 годы. В рамках комплекса были предусмотрены нормативы по 
бегу, прыжкам в длину и высоту, плаванию, метанию мяча, езде на велосипеде, бегу на лыжах, подтягиванию на 
перекладине и лазанию по канату. Физкультурный комплекс ГТО возрожден с 1 сентября 2014 года. 
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Их имена на плитах Мемориала

Гарданов Тарко-Хаджи
(1850-1920)

Уроженец села Сагопши. Получил духовное образо-
вание и совершил хадж в Мекку. Был главой одной из 
влиятельных мусульманских общин Ингушетии. Участ-
ник Первого горского съезда в мае 1917 г. Не занимая 
официальных постов, оказывал значительное влияние 
на деятельность национального самоуправления в Ин-
гушетии.

В 1918-1920 гг. поддержал большевиков. Во время 
Бичераховского восстания и нападения белогвардейцев 
на Владикавказ Т-Х. Гарданов возглавил партизанские 
отряды ингушских сел.

Отряды Т-Х. Гарданова в начале 1919 года несли ох-
ранную и оборонительную службу Моздока и покинули 
его только после отхода РВС 11-й армии.

На съезде ингушского народа при обсуждении уль-
тиматума Деникина, требовавшего выставить ему в по-
мощь ингушский полк, Тарко-Хаджи призвал съезд от-
вергнуть требования деникинцев, и организовал борьбу 
против них. Был председателем Военного совета «Севе-
ро-Кавказского эмирата» Узун-Хаджи, командиром Ша-
риатского отряда. Получил прозвище «Красный шейх».

Заслуги Т-Х. Гарданова отмечены государством, его 
именем были названы улицы в Грозном и Малгобеке. В 
центре с. Сагопши ему был поставлен памятник, раз-
рушенный в 1942 году во время боев у села. Памятник 
восстановлен.

Лит.: Боков А. Торко-Хаджи Гарданов. / «Грознен-
ский рабочий». 1998, 5 ноября. 

С. СУЛТАНОВ

Гостем Северо-Кавказского молодежного фору-
ма «Машук-2015» стал прославленный российский 
гимнаст, четырехкратный олимпийский чемпион 
Алексей Немов. Он рассказал ребятам о своем 
спортивном опыте и предложил собственный ре-
цепт счастья.

- У меня была мечта попасть на Олимпийские игры, 
потом - выиграть там любую медаль. Когда она сбы-
лась, я был по-настоящему счастлив. Но если гово-
рить о других вещах, то, на мой взгляд, счастье – это, в 
первую очередь, здоровье – наше и наших близких. А 
еще – интересная работа, которая приносит радость, - 
отметил олимпийский чемпион.

Справиться с хандрой спортсмену помогают сила 
воли и твёрдый характер.

Речь зашла и о развитии спорта в молодежной сре-
де.

- После того как за последние годы Россия выигра-
ла немало крупных мировых турниров, я считаю, что 
спорт в нашей стране смог занять лидирующие пози-

ции. Такие победы, безусловно, будут мотивировать 
молодых людей приходить в спортивные секции, - по-
делился своим мнением Алексей Немов.

Молодежный форум «Машук-2015» посетили депу-
таты Государственной думы Ольга Казакова, Адальби 
Шхагошев, Вадим Деньгин и Илья Дроздов. Гости про-
вели встречу с участниками форума на тему «Россия 
сегодня: вызовы современности».

Разговор начал руководитель межрегионального 
координационного совета партии «Единая Россия» 
Адальби Шхагошев. Он пообщался с форумчанами 
о стоящих перед страной экономических трудностях, 
отметив, что современный кризис для Северного Кав-
каза не так страшен, как для многих других регионов 
России:

- Северный Кавказ последние 25 лет практически 
беспрерывно жил в непростых условиях, но со всеми 
проблемами успешно справлялся. К тому же экономи-
ку СКФО во многом обеспечивает сельское хозяйство, 
которое сегодня дает отличный шанс для предприни-
мательских инициатив.

По его мнению, сегодня в России есть все инстру-
менты для развития, нужны только профессионалы, 
готовые ими воспользоваться. Этими специалистами 
должно стать молодое поколение.

Депутат от фракции ЛДПР Илья Дроздов про-

должил тему ответственности молодежи за будущее 
страны. Он вспомнил и описал аналогичные форуму 
«Машук» институты, существовавшие во времена Со-
ветского Союза. По его словам, тогда на интернаци-
ональных встречах сформировалась будущая элита 
стран СНГ.

- Из-за ошибок дипломатии первых лет существо-
вания новой России связи между странами СНГ разру-
шились. Их необходимо восстанавливать. Я бы очень 
хотел, чтобы площадки, подобные «Машуку», стали 
по-настоящему интернациональными, с делегациями 
из всех граничащих с Россией стран, - пожелал депу-
тат.

Тему внешнеполитических проблем затронул дру-
гой депутат от фракции ЛДПР Вадим Деньгин. Обо-
значив актуальность современных информационных 
угроз, он предложил обсудить и способы борьбы с 
ними.

- В свободном интернет-пространстве нужно вести 
себя достойно: приводить только подтвержденные 
факты, не оскорблять собеседников, не делиться де-
ликатной информацией. В таком случае никакие опас-
ности для вас не страшны, - обратился к ребятам по-
литик.

Депутат Государственной думы Ольга Казакова, 
представляющая в парламенте Ставропольский край, 
с удовлетворением отметила, что «Машук» стал пло-
щадкой для выражения своего мнения представителя-
ми всех партий.

- Мне кажется очень хорошей тенденцией, что на 
«Машуке» присутствуют различные политические 
силы, и при этом никто не занимается партийной аги-
тацией. Здесь на форуме мы все заодно, потому что 
делаем одно важное дело – строим будущее великой 

России, – сказала она.
Ольга Казакова, как человек, стоявший у истоков 

форума, подробно остановилась на успехах «Машу-
ка». По её словам, здесь у ребят вместе с возмож-
ностями появляется определенная ответственность, 
выраженная в желании как можно эффективнее реа-
лизовать свой проект. Она уверена, что, когда выде-
ленные средства тратятся на благое дело, то никаких 
денег не жалко.

- Работа с молодежью сегодня – основа государ-
ственной политики, и в этом направлении мы можем 
похвастаться большими успехами. Сократилась без-
работица среди молодых людей, снижается уровень 
преступности, очевидны успехи в области демогра-
фии. Площадки, подобные «Машуку», и реализуемые 
на них проекты играют в этом серьезную роль. Форум 
развивается, а вместе с ним меняются и его участники, 
и весь Северный Кавказ, - резюмировала она.

В день закрытия первой смены форум «Машук» по-
сетил долгожданный гость – российский исполнитель и 

музыкальный продюсер Тимур Юнусов, более извест-
ный как Тимати.

А вопросов было много, ведь помимо того, что Ти-
мати – самый известный хэдлайнер российского хип-
хоп-направления, он также успешно развивает свой 
бизнес под лейблом Black Star Inc. и даже пробует 
себя в актерском мастерстве.

- Успех в жизни напрямую зависит от того, сколько 
сил и времени ты потратил на пути к исполнению сво-
ей мечты, - рассказал о своих творческих победах Ти-
мур. – Сейчас я очень много работаю, развиваю свое 
дело, свой бренд, чтобы в скором времени иметь воз-
можность обеспечить финансовую стабильность се-
мьи и больше времени посвящать воспитанию дочери.

Тимати поделился с форумчанами своими твор-
ческими планами и пригласил молодых талантливых 
хип-хоп-исполнителей на кастинг Black Star Inc., кото-
рый состоится грядущей осенью в Москве.

В конце встречи Тимур рассказал о своем отноше-
нии к Кавказу и о давней дружбе с жителями разных 
регионов округа.

Первая смена Северо-Кавказского молодежного 
форума «Машук-2015» подошла к концу.

С главной сцены «Машука» собравшихся на поля-
не поприветствовали заместитель председателя Фе-
дерального агентства по делам молодёжи Александр 

Бугаев, депутат Государственной думы РФ 
Ольга Казакова, председатель Избиратель-
ной комиссии Ставропольского края Евгений 
Демьянов и директор форума Георгий Голо-
вин.

Ольга Казакова поздравила машуковцев 
с удачным завершением смены и вручила 
приз по итогам учреждённого ею конкурса на 
лучшую идею социальной рекламы. Победи-
телем стал представитель ингушской делега-
ции Ильяс Горкоев за представленный ролик 
на тему социального сиротства.

После официальной части состоялось вы-
ступление творческих коллективов Карачае-
во-Черкесии, приуроченное ко Дню республи-

ки на форуме.
Ярким финалом незабываемых впечатлений для 

участников смены оказалось выступление народно-
го артиста России Дмитрия Певцова. Вместе с рок-
группой «КарТуш» и её лидером Андреем Вертузае-
вым он стал гвоздем программы закрытия. Прозвучали 
хиты группы, песни Владимира Высоцкого в исполне-
нии Дмитрия Певцова и его авторские композиции.

Известный артист уже не впервые посещает фо-
рум. В прошлом году он так же давал концерт на «Ма-
шуке» и встречался с ребятами. Нашлась возможность 
для обстоятельной беседы и в этот раз. Разговор сно-
ва зашёл о творчестве. Артист признался, что для него 
вершиной игрового искусства является театр.

- В кино сегодня, по сути, может сыграть любой. 
Не получится с первого дубля, сделают второй. А вот 
чтобы выйти на сцену и несколько часов держать вни-
мание публики – это настоящее мастерство, - сказал 
гость.

Он поведал о том, что сейчас его актёрская карье-
ра отошла на второй план. Последние два года были 
преимущественно посвящены работе в ведущем твор-
ческом вузе Москвы – Институте современного искус-
ства. Здесь у Дмитрия Певцова и его супруги Ольги 
Дроздовой собственная студия актёрского мастерства, 
в которой уже второй год обучаются будущие звёзды 
кино и театра.

На вопрос, как бы он обозначил главный смысл фо-
рума, гость ответил коротко, но ёмко: «Машук» – это 
повод любить Родину».

По материалам пресс-центра 
Северо-Кавказского молодежного форума 

«Машук-2015»

Ингушский религиозный 
и общественный деятель

«МАШУК - 2015»: 
окончание первой смены

Государственный музей 
изобразительных искусств РИ 
представит работы ингушских 

умельцев на Дне субъекта в рамках 
форума «Машук-2015»

Северо-Кавказский молодежный форум 
«Машук» в очередной раз собрал инициатив-
ную молодежь СКФО на одной площадке в г. 
Пятигорске. В рамках образовательного про-
екта будет проходить День Ингушетии, наме-
ченный на 3 августа.

В ходе Дня субъекта на форуме Государ-
ственный музей изобразительных искусств РИ 
представит гостям и участникам «Машука-2015» 
выставку декоративно-прикладного искусства 
Ингушетии, которое охватывает различные виды 
народных промыслов, связанных с созданием ху-
дожественных изделий, поражающих порой сво-
ей изысканностью и сложностью.

Так, участникам и гостям молодежного слета 
будут представлены работы Хамчиева Юсупа 
(резьба по дереву), Хамхоевой Эсет (канва, шел-
ковая лента, бисер, вышивка), Кариева Магоме-
да (деревянные и глиняные фигуры), Инаркиевой 
Зинаиды (куклы в национальных костюмах, жен-
ский и мужской национальные костюмы), Оздое-
ва Магомед-Башира (малая скульптура) и изде-
лия из рыбьей кожи фирмы «Шади».
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2 августа в России отмечается День желез-
нодорожника. Железные дороги давно уже ста-
ли составной и неотъе́млемой частью нашего 
бытия, и сегодня просто  невозможно предста-
вить себе как бы мы жили не будь железных 
дорог. 

Длина железнодорожных артерий России составляет 
86 тысяч километров. 

На железной дороге в постоянном режиме трудятся 
сотни тысяч наших соотечественников, обеспечивая нам 
безопасность и комфорт. А как же начиналась история 
строительства в России железнодорожных путей сооб-
щения?  

  Исторической датой начала железнодорожного 
строительства в России, если не принимать во внимание 
постройку в 1837 году Царскосельской железной дороги 
протяженностью 25 верст, можно с полным основанием 
считать 1 февраля 1842 года, когда по Указу Императо-
ра Николая I было начато строительство железной до-
роги между Санкт-Петербургом и Москвой. 

Мы в этом материале расскажем о строительстве же-
лезной дороги по территории современной Ингушетии.

Наша справка:

 Северо-Кавказская железная дорога протянулась  
от Азовского и Черного морей на западе до Каспийско-
го на востоке, от Восточно-Донской гряды на севере 
до Кавказского хребта на юге. 

1 марта 1860 года атаман Войска Донского Михаил 
Григорьевич Хомутов обратился к военному министру 
с рапортом о необходимости сооружения железной до-
роги от Грушевских копий к пристани у станицы Меле-
ховской. Строительство железной дороги на донских 
территориях должно было способствовать торгово-
му и промышленному развитию края. Во второй поло-
вине XIX века на территории, прилегающей к Дону, в 
районе реки Грушевки, были открыты богатые зале-
жи каменного угля. Потребители этого угля - крупные 
промышленные предприятия - нуждались в том, что-
бы сырье доставлялось надежно и быстро. 

7 января 1869 года наместник Кавказа Великий князь 
Михаил Николаевич представил императору записку о 
необходимости соединить Кавказ железной дорогой с 
общей сетью империи в направлении от Ростова-на-
Дону до Владикавказа с ветвью к Черному морю. Ко-
митет министров поддержал мнение наместника, а 2 
января 1870 года последовало высочайшее повеление 
«включить линию от Ростова до Владикавказа в сеть 
главнейших железных дорог и приступить к ее строи-
тельству не позднее 1872 года». 

Концессию на сооружение дороги получил малоиз-
вестный среди железнодорожных предпринимателей 
коллежский асессор барон Рудольф Васильевич Штейн-
гель, служивший тогда на Царскосельской железной 
дороге. По условиям концессии учредитель брал на 
себя обязательство в трехмесячный срок создать ак-
ционерное общество Ростово-Владикавказской желез-
ной дороги для постройки в три года железнодорожной 
линии Ростов - Владикавказ и последующей ее эксплу-
атации.  Железная дорога Ростов - Владикавказ, про-
тяженностью 652 версты (695 км), со всеми инженер-
ными и гражданскими сооружениями была построена 
за три года - как и намечалось. Официальное откры-
тие движения поездов состоялось 2 июля 1875 года. 
В конце августа 1891 года началось строительство 
железнодорожной ветки Беслан — Петровск (Махачка-
ла) вблизи Назрановской крепости. А 1 мая 1893 года 
здесь был открыт железнодорожный вокзал. 

Маленькое здание вокзала, построенное при про-
кладке железнодорожной ветки, простояло более 100 
лет, пока по линии Зоны Экономического Благоприят-
ствования не был построен современный железнодо-
рожный вокзал. Для разгрузки станции Назрань товар-
ный двор был переведен на станцию Карабулак, где 
построен терминал для товарных поездов. 

Сегодня по нашей ветке, несмотря на кажущееся 
спокойствие в сравнении с прошлыми годами, следует 
немало грузовых поездов. Ежемесячно в Ингушетию 
прибывает более 2,5 тысяч тонн различных народнохо-
зяйственных грузов.

Можно восторгаться масштабами грузовых и пасса-
жирских перевозок, новой техникой и оборудованием, но 
за всем этим всегда стоит человек.

Начальника станции Назрань Ибрагима Кациева 
практически невозможно застать в служебном кабинете. 
Он всегда среди людей в операторской, или в  дежурке, 
как между собой называют сотрудники станции это по-
мещение. Ибрагим в 1992 году закончил владикавказ-
ский  техникум железнодорожного транспорта  и Ростов-
ский  государственный университет путей сообщения. 
Стаж работы 20 лет.

- Прежде всего хочу сказать, что в Министерстве 
путей сообщения Российской Федерации придают 
большое значение нашей ветке, - говорит И. Кациев. - 
В прошлом году на дистанции от Беслана до станции 
Слепцовская был проведен капитальный ремонт желез-
нодорожного полотна, стрелок, переездов. Со станции 
Назрань отправляются только пассажирские составы. 
Должен сразу отметить, что фирменный скорый поезд 
«Назрань – Москва» пользуется большой популярно-
стью не только у жителей Ингушетии,  потому что отли-
чается комфортом и хорошим сервисом. Недавно, нахо-
дясь в служебной командировке, я сам в этом убедился. 
Кроме этого у поезда есть прицепные вагоны «Назрань 
– Адлер».  Грузовые поезда следуют до станции Карабу-

лак, где и происходит их раз-
грузка. 

- Пассажирские и грузо-
перевозки – это, прежде все-
го, безопасность движения. 

- В настоящее время в Се-
веро-Кавказском управлении 
МПС РФ  разрабатывается 
план транспортной безопасно-
сти станции Назрань, с реали-
зацией которого безопасность 
прохождения пассажирских и 
грузовых составов возрастет 
в разы.

Вся территория станции от 
переезда до нефтебазы будет 
огорожена, чтобы предотвра-
тить несанкционированное 
хождение. Это не только безо-
пасность железной дороги, но 
и безопасность граждан, по-
рой с риском для своей жизни 
сокращающих путь в опасной 

близости от идущего состава. Будет смонтировано виде-
онаблюдение, установлены дополнительные посты. На 
территорию станции будет ограничен въезд транспорта. 
Это очень большой объем работы. План уже согласован 
с нами и отправлен в Москву на утверждение. 

- План касается только станции Назрань, или 
все станции будут оборудованы дополнительными 
средствами безопасности?

- Все станции, от Беслана до Слеп-
цовской, будут обеспечены мерами до-
полнительной безопасности. 

- Железная дорога всегда была и 
остается стратегическим объектом, 
и ничего странного в этом нет. Кроме 
того, эти меры будут дисциплиниро-
вать граждан, что тоже немаловажно, 
и будут способствовать нашей об-
щей транспортной безопасности.

- На реализацию этих целей мы и 
работаем.

- Сколько человек сегодня работа-
ет на станции Назрань?

- Это дежурный по станции, обе-
спечивающий безопасность прибытия 
и отправления пассажирских поездов. 
Билетные кассиры. Кроме того, энерге-
тики, путейцы, специалисты, обслужи-
вающие сигнализацию и связь, охрана.  
Всего около 20 человек.   

Пока мы беседуем с Ибрагимом, в 
дежурку заходят сотрудники станции. 
Магомет Шадыжев – один из ветера-
нов железнодорожного транспорта, ра-
ботает много лет  механиком СЦБ. 

- Я начинал свою деятельность на 
железной дороге монтером, - рассказывает М. Шады-
жев, - старшим рабочим пути, бригадиром. Закончил до-
рожно-техническую школу в Беслане и получил квали-
фикацию «бригадир пути». Затем в виде поощрения за 
хорошую работу был переведен на должность механика 
СЦБ. Закончил владикавказский железнодорожный тех-
никум. 

- Работа нравится?
- Работа интересная и ответственная. Знаешь, что 

должен делать, чтобы обеспечить безопасность. В на-
шей работе нет мелочей. Важно все и это дисциплини-
рует.

Магомед Албаков - потомственный железнодорож-
ник. На железной дороге работает 16 лет. Прошел пол-
ный курс профессионального роста. Работал на различ-
ных должностях, на оперативной работе. В настоящее 
время – дежурный по станции Назрань. 

- Мой отец отработал на железной дороге более 25 
лет заведующим погрузочно-разгрузочной площадки в 
Назрани, Слепцовской и на станции Ермоловская. 

- Что  Вас подвигло прийти на эту работу?
- Во-первых, пример отца. И работа мне эта нра-

вилась. У нас семейная  железнодорожная династия. 
Супруга работает на станции Карабулак товарным кас-
сиром. Мы не жалеем о выборе. Коллектив хороший. 
Железная дисциплина. Мы все давно и хорошо друг дру-
га знаем. Доверяем друг другу. Зарплата хорошая, есть 
все социальные гарантии. Что еще надо? 

В разговоре с сотрудниками станции я узнал, что 
станция Назрань по всем показателям занимает на Се-
верном Кавказе первое место. Об этом мне поведал 
Ибрагим Кациев. Здесь не было и нет случаев  прогулов, 
пьянства на рабочем месте, нарушений транспортной 
дисциплины. 

Услышав длинный гудок тепловоза, выходим на пер-
рон, куда прибывает грузовой состав из Карабулака. 

- Машинист тепловоза Белан Колоев, - представля-
ется смуглый среднего роста человек, в идеально белой 
рубашке. Мы привыкли думать, что железная дорога 
– это сажа, пыль и мазут. А здесь на самом деле иде-
альная, как в больничной палате, чистота. Самый тре-
бовательный нос в лучшем случае может только уловить 
легкий запах машинного масла. 

- Я закончил Тихорецкий железнодорожный техни-
кум. Три года работал помощником машиниста. С 1978 
года  работаю здесь машинистом тепловоза.

- Машинист тепловоза в белой рубашке несколь-
ко необычно для постороннего…

- Почему? Когда были паровозы машинистам было 
труднее: уголь, сажа, дым. А сейчас в кабине тепловоза 
кондиционер, вентилятор, чистота. Ничего необычного. 
Техника надежная. У нас 4 локомотивные бригады.

- Сложно работать?
- В ночную смену сложно. Надо следить за дорогой, 

стрелками, быть на связи с диспетчером. 
- Работа нравится?
- Я и пошел на железную дорогу потому, что хотел 

стать машинистом. И ни разу за 37 лет не пожалел о вы-
бранной профессии, - говорит Белан.

Незаметно пролетели два часа нашего общения. Мы 
о многом успели поговорить. Что-то осталось за кадром, 
но в общении с железнодорожниками я ловил себя на 

мысли, что для них эта работа не только источник су-
ществования, но и образ жизни. В сравнении с нашей 
повседневностью здесь царят порядок, дисциплина и 
личная ответственность каждого сотрудника. Сказать, 
что они дорожат своим местом - значит не сказать ниче-
го. Случайные или бесхарактерные люди по 20-30 лет на 
одном месте не работают. Для того чтобы быть верным 
избранному пути, надо иметь характер и волю. 

Хочу от имени всех читателей «Сердало» и от себя 
лично поздравить их всех с профессиональным празд-
ником и пожелать здоровья, семейного счастья и долгих 
лет жизни. 

М. хАНИЕВ 

Ко Дню железнодорожника

Транспортные артерии России
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Знаменательные даты 
(август)

15-16 августа 1903 г. - вооруженные 
казаки Сунженского отдела под видом вы-
явления «самовольно возвратившихся из 
ссылки горцев» учинили обыски и погром 
в с. Экажево. Село разгромлено, многие 
жители арестованы, а в населенном пун-
кте поставлены две роты солдат.

1 августа 1905 г. - массовое столкно-
вение между ингушами и казаками возле 
станицы Карабулакской. С обеих сторон 
есть убитые и раненые.

Прибывший для урегулирования си-
туации помощник наместника на Кавказе 
ген. Малам 11 августа провел в с. Базорки-
но совещание «с представителями ингуш-
ского народа».

9 августа 1905 г. – депутация ингушей 
обратилась к помощнику наместника ге-
нералу Маламе во Владикавказе с прось-
бой о выделении Ингушетии в отдельный 
округ. 12 августа на совещании в област-
ном правлении г. Владикавказа решено 
выделить ингушей в особый ингушский 
округ – Назрановский, разделив его на три 
участка.

Август 1905 г. - Распоряжением Глав-
нокомандующего войсками Кавказского 
военного округа Ингушетия выделяется 
из состава Сунженского отдела Терской 
области и учреждается как Назрановский 
округ в виде временной меры на 3 года. 
Распоряжение утверждено императором 
России 25 ноября 1905 г.

23 августа 1909 г. в летнем помещении 
коммерческого клуба г. Владикавказа ин-
гушская интеллигенция поставила драму 
в 2-х действиях «Дочь Кавказа» на рус-
ском языке.

1 августа 1911 г. – в крепости Назрань 
прошло собрание выборных доверенных о 
преобразовании Назрановской двухкласс-
ной школы в четырехклассную с изуче-
нием двух новых языков: французского и 
немецкого.

9 августа 1914 г. - в Ингушетии объ-
явлено о формировании Ингушского кон-
ного полка Кавказской туземной конной 
дивизии. Начало записи добровольцев для 
участия в Первой мировой войне.

23 августа 1914 г. – объявлен Высо-
чайший приказ российского императора 
Николая II о создании «Кавказской тузем-
ной конной дивизии» («Дикой дивизии») 
из 6 полков: 2-го Дагестанского, Ингуш-
ского, Кабардинского, Татарского, Черкес-
ского и Чеченского.

Командиром дивизии в тот же день на-
значен брат царя Великий князь генерал-
майор Михаил Александрович Романов. 
(1878-1918).

5 августа 1915 г. – брат российского 
императора Великий князь Георгий Нико-
лаевич от имени царя Николая II вручил 
большой группе всадников Ингушского 
полка «Дикой дивизии» Георгиевские кре-
сты.

5-8 августа 1917 г. – состоялся объеди-
ненный съезд ингушей, чеченцев, казаков 
и иногородних в атаманском дворце в г. 
Владикавказе (горско-казачий съезд) по 
вопросу урегулирования взаимоотноше-
ний между горцами и казаками, прекраще-
нию грабежей и разбоев.

Подполковником Моисеевым разрабо-
тана программа примирения ингушей и 
казаков.

9 августа 1917 г. – в газете «Горская 
жизнь» её главный редактор и член ЦК 
Союза объединённых горцев Северного 
Кавказа осетин Ельбуздуко Бритаев в ста-
тье «Горцы – единая нация» рассматривал 
горцев как единую национальную общ-
ность, в которую входят самостоятельные 
этнические группы чеченцев, кабардин-
цев, ингушей, осетин, черкесов и других.

20 августа 1917 г. – во Владикавказе 
создан Юго-восточный Союз, в составе 
которого вошло казачество Дона, Куба-
ни, Терека, Астрахани, горцы Северного 
Кавказа и Дагестана, Калмыкии, ногайцы 
и туркмены Астраханской и Ставрополь-
ской губерний.

21 августа 1917 г. – Кавказская тузем-
ная конная дивизия переформирована в 
Кавказский конный туземный корпус.

25-31 августа 1917 г. – Корниловский 
мятеж (попытка верховного главнокоман-
дующего Л. Г. Корнилова занять столицу, 
обезоружить гарнизон и рабочих, разо-
гнать Советы, установить военную дикта-
туру): направление Корниловым в Петро-
град «Дикой дивизии» в составе корпуса 
генерала А. М. Крымова и выдвижение 
требования подчинить себе войска сто-
личного гарнизона и восстановить в тылу 
смертную казнь. Отказ «Дикой дивизии» 
поддержать Корнилова Л.Г. спасло боль-
шевистские Советы от разгрома.

Конец августа – контрреволюционная 
часть казачества перекрыла сообщение 
между ингушами плоскостной и горной 
частей Ингушетии и этой акцией обрекала 
их на голодную смерть.

5 – 6 августа 1918 г. – белоказачьи 
отряды под командованием полковников 
Соколова, Беликова и Кибирова напали на 
Владикавказ.

В результате десятидневных боев при 
решающей помощи ингушских отрядов 
Красной армии и грозненских большеви-
ков во главе с М. Левандовским белоказа-
ки были выбиты из города.

Одиннадцатидневные уличные бои 
закончились победой Красной армии. В 
очищении города от бичераховцев уча-
ствовали красноармейцы, отряд осетин-
керменистов и грузинский отряд. Реша-
ющую роль в августовских событиях 
сыграли ингушские партизанские отряды.

Г. К. Орджоникидзе позднее сказал об 
этом: «Когда мы висели на волоске… когда 
за нами не шли… маленький ингушский 
народ пошел за нами, не оглядываясь».

6 августа 1918 г. – в сел. Базоркино со-
стоялся чрезвычайный съезд ингушского 
народа.

Съезд принял решение бороться про-
тив контрреволюции за установление со-
ветской власти, избрал тройку для даль-
нейшего руководства гражданскими и 
военными делами Ингушетии в составе 
Джабагиева В-Г. (по гражданской части), 
Саутиева М. (по военным делам) и Чопа-
нова И. (по шариатским делам).

7 августа 1918 г. – ингуши взяли штур-
мом ст. Воронцово-Дашковскую (Товзен-
юрт) и вернули себе свои земли. Казаки 
бежали в ст. Сунженскую.

9 августа 1918 г. – в с.Базоркино На-
зрановского округа Ингушетии (ныне 
с.Чермен Пригородного района Северной 
Осетии) прошел съезд ингушского народа. 
Сформированы вооруженные силы Ингу-
шетии. Командующим назначен полков-
ник Муса Саутиев (до февраля 1919 г.) , 
начальником штаба – Саид Тангиев.

4-7 августа 1920 г. – I съезд Советов 
Терской области избрал Терский област-
ной исполком Советов рабочих, крестьян-
ских и красноармейских депутатов во гла-
ве с В. Квиркелия.

Упразднены ревкомы. В Ингушетии 
упразднены в 1924 году.

16 августа 1920 г. – Постановлением 
Терского облисполкома во Владикавказе 
учреждено областное архивное управле-
ние.

25 сентября Президиум Терского об-
ластного Совета народного хозяйства по-
становил передать в распоряжение Тер-
ского областного архивного управления 
архив бывшего Правления Терской обла-
сти.

12 мая 1921 г. приказом Совнаркома 
Горской АССР Терское областное архив-
ное управление реорганизовано в Главное 
архивное управление при Наркомпросе 
Горской республики.

В 1924 г. Горской АССР была ликви-
дирована, а входившие в её состав авто-
номные области выделились в отдельные 
субъекты. На запрос архивных органов 

Дагестана, Кабарды, Балкарии, Чечни и 
Ингушетии о передаче им материалов, 
Управление Центрархива РСФСР посчи-
тало «возможным для передачи из Архив-
ного бюро Северо-Осетинской автоном-
ной области в архивные бюро республик 
дел, касающихся народно-хозяйственного 
строительства, лишь во временное поль-
зование».

7 сентября 1926 г. был создан Горский 
исторический архив во Владикавказе. С 20 
февраля 1938 г. – Центральное Архивное 
управление Северо-Осетинской АССР.

19 августа 1920 г. – вышел первый но-
мер газеты «Горская беднота» - орган Тер-
ского обкома РКП (б).

21 августа 1920 г. – по приказу Тер-
ского областного исполкома открыт Тер-
ский институт народного образования. В 
1923 году преобразован в Северо-Кавказ-
ский пединститут, в 1924 году – в Горский 
педагогический институт, в 1932 году 
переименован во 2-й Северо-Кавказский 
педагогический институт. С 1938 года – 
Северо-Осетинский государственный пе-
дагогический институт им. К. Хетагурова, 
с 1969 года - Северо-Осетинский государ-
ственный университет им. К. Хетагурова.

С сентября 1930 г. по август 1936 г. 
видный чеченский писатель, ученый и 
педагог Ошаев Халид Дудаевич работает 
директором Горского педагогического ин-
ститута во Владикавказе.

До 1992 года подготовил большое ко-
личество специалистов для Чечено-Ингу-
шетии и Ингушетии.

24 -27 августа 1920 г. – во Владикав-
казе состоялся I-й  окружной съезд ком-
мунистической молодежи Назрановского 
округа.

Присутствовало 25 делегатов от 400 
членов комсомола.

Июль – август 1920 г. – в Терской об-
ласти сформировано 11 кавалерийских 
полков и один стрелковый полк, сведен-
ных в кавалерийские бригады (по 1500 
сабель в каждой).

В числе этих бригад была одна ингуш-
ская, одна чеченская, одна кабардино-бал-
карская и одна смешанная юго-осетинская 
кавалерийские бригады.

В 1938 г. национальные части были 
преобразованы в общесоюзные.

8 августа 1924 г. - Постановлением 
ВЦИК № 263, во исполнение Постановле-
ния ВЦИК от 7 июля 1924 года об упразд-
нении Горской АССР и расчленении ее 
на Ингушскую и Северо-Осетинскую 
автономные области с центром во Влади-
кавказе и Сунженский казачий округ, об-
разована Комиссия из представителей Ин-
гушетии, Северной Осетии, Сунженского 
округа и г. Владикавказа для установления 
их административных границ и разреше-
ния всех споров, возникающих при разде-
ле имущества. Председателем Комиссии 
назначен Специальный уполномоченный 
ВЦИК, член ВЦИК и ЦИК СССР Извеков 
С.Н.

10 августа 1924 г. – в с. Базоркино 
состоялся многотысячный митинг трудя-
щихся Ингушетии, посвященный образо-
ванию Ингушской автономной области. 
Образован Ингушский революционный 
комитет во главе с Иналуком Гойтиевичем 
Мальсаговым.

24 августа 1924 г. – на заседании ко-
миссии по разделению бывшей Горской 
Республики между новыми автономны-
ми образованиями заслушан вопрос «Об 
установлении административных границ 
между автономными областями и городом 
Владикавказом».

Рассмотрение вопроса решено перене-
сти в Президиум ВЦИК с просьбой о на-
значении спецкомиссии под председатель-
ством руководителя ВЦИКа. До решения 
названной комиссии ревкомам предложе-
но не заселять новые спорные районы.

29 августа 1924 г. – за подписью пред-
седателя ингушского облревкома Иналука 
Мальсагова и члена ревкома Идриса Зязи-
кова на рассмотрение комиссии президи-
ума ВЦИКа под председательством Ш. З. 
Элиавы – Председателя совнаркома Гру-
зинской ССР, направлен проект по уста-
новлению постоянных границ между Ин-
гушской автономной областью и землями 
города Владикавказа.

20 августа 1927 г. – Президиум Мало-
го Президиума Северо-Кавказского кра-
евого исполкома утвердил «Положение о 
строительстве по обводнению и ороше-
нию долины Алхан-Чурт» и составе Прав-
ления строительства.

Председателем Правления строитель-
ства утвержден Горчханов А.И. Строи-
тельство канала начато 2 сентября 1927 г.

5 августа 1929 г. – в с. Плиево Назра-
новского района родился видный ингуш-
ский поэт, прозаик, драматург и обще-
ственный деятель Плиев Магомед-Саид 
Асултанович. Умер 17 сентября 2004 г.

24 августа 1933 г. – из скважины №13 
на глубине 1180 метров получен первый 
промышленный приток нефти в районе 
нынешнего г. Малгобека.

Вскоре Народный комиссар тяжелой 
промышленности СССР Г.К. Орджони-
кидзе посетил месторождения нефти в 
Малгобеке и дал указание ввести в эксплу-
атацию не менее 10 единиц новых буро-
вых скважин и к концу 1934 года получить 
не менее 1 млн. тонн нефти. Официально 
24 августа 1933 г. признано временем ос-
нования Малгобека. Статус города рабоче-
му поселку Малгобеку придан 27 августа 
1939 года Указом Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

14 августа 1937 г. – в г. Грозном родил-
ся выдающийся ингушский ученый, пи-
сатель, педагог и общественный деятель 
Дахкильгов Ибрагим Абдурахманович.

12 августа 1938 г. – в с. Ангушт ро-
дился Кодзоев Исса Аюпович, ингушский 
писатель и правозащитник.

27 августа 1938 г. – в г. Орджоникидзе 
родился известный ингушский режиссер и 
актер Мамилов Суламбек Ахметович.

24 августа 1939 г. - сдана в эксплуа-
тацию Алхан-Чуртская межреспубликан-
ская обводнительно-оросительная систе-
ма (АМООС). Приказом Минсельхоза 
России 20 февраля 2002 года управление 
переименовано в Назрановский филиал 
ФГУ «Ингушмелиоводхоз».

27 августа 1939 г. – Указом Президи-
ума Верховного Совета РСФСР рабочий 
поселок Малгобек преобразован в город 
Малгобек.

Город был основан на базе 29 рабочих 
посёлков, раскинувшихся непосредствен-
но в местах добычи нефти.

15 августа 1943 г. – в с.Кантышево 
родился видный ингушский ученый, об-
щественный и государственный деятель, 
доктор философских наук, профессор Ке-
лигов Мурат Юсупович.

13 августа 1953 г. – в г.Фрунзе роди-
лась видная ингушская ученая, право-
защитница и педагог Яндиева Марьям 
Джамалдиновна. Дочь выдающегося ин-
гушского поэта Дж. Х. Яндиева. Кандидат 
филологических наук.

12 августа 1957 г. – на VI Пленуме Че-
чено-Ингушского обкома КПСС обсужден 
вопрос: «О ходе выполнения постанов-
ления ЦК КПСС от 24 ноября 1956 г. «О 
восстановлении национальной автономии 
чеченского и ингушского народов».

15 августа 1957 г. – в г. Грозном состо-
ялся I-й съезд работников народного обра-
зования Чечено-Ингушетии.

Согласно докладу на образование ре-
шено выделить до 25 процентов финансо-
вых средств из республиканского бюдже-
та.

28 августа 1957 г. – на собрании в 
с. Ляжги Первомайского района (ныне 
Джейрахского района) 235 жителей раз-
розненных и разбросанных по всей горной 
части Ингушетии населённых пунктов ре-
шили организовать колхоз.
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29 августа 1957 г. – бюро Чечено-Ин-
гушского обкома КПСС принял постанов-
ление об организации субтитрирования 
кинофильмов на чеченском и ингушском 
языках.

Август 1957 г. – Управление культуры 
Оргкомитета по восстановлению автоно-
мии Чечено-Ингушетии объявило приём 
абитуриентов в Ленинградскую театраль-
ную студию им. Островского.

Конкурс объявлен для абитуриентов из 
числа чеченцев и ингушей.

Август – октябрь 1957 г. – в населен-
ных пунктах восстановленной республики 
массовым ходом идёт строительство домов 
для вернувшихся домой из депортации ин-
гушей и чеченцев. Широко применяется 
такая национальная форма коллективной 
помощи при строительстве домов как 
«белхи». В качестве строительного мате-
риала широко применяется вручную изго-
товленный саман – сырой кирпич.

23-28 августа 1958 г. – массовые орга-
низованные беспорядки в г. Грозном, на-
правленные против чеченцев и ингушей 
с требованием вновь депортировать эти 
народы, запретить их возвращение из вы-
сылки и ликвидировать автономию. Бес-
порядки сопровождались захватом здания 
обкома КПСС и избиениями невиновных 
граждан.

Поводом послужило убийство чечен-
цем на бытовой почве рабочего химзавода 
Степашина Е. 5 сентября 1958 г. ситуация 
с событиями в Грозном обсуждалась на за-
седании пленума ЦК КПСС и совещании 
секретарей ЦК компартий союзных респу-
блик, крайкомом и обкомов партии.

Август 1978 г. – в состав Чечено-Ин-
гушского государственного драматиче-
ского театра им. Х. Нурадилова вошли 
выпускники ингушской студии Ленин-
градского института театра, музыки и ки-
нематографии, воспитанники народного 
артиста СССР В.В.Меркурьева и педагога 
И.В. Мейерхольд: Руслан Наурбиев, Ибра-
гим Беков, Хаджибикар Булгучев, Султан 
Гайсанов, Батыр Даскиев, Тамара Яндиева 
и другие.

1 августа 1993 года - в результате тер-
рористического акта на территории Се-
верной Осетии убиты глава Временной 
администрации на территориях Северо-
Осетинской ССР и Ингушской Респу-
блики, вице-премьер Правительства РФ 
Поляничко Виктор Петрович, начальник 
Владикавказского гарнизона генерал Ко-
рецкий Анатолий Григорьевич и ст. лейте-
нант Кравчук Виктор Леонидович.

10 августа 1995 г. - Постановлением 
Народного собрания – Парламента Респу-
блики Ингушетия рабочий поселок Кара-
булак преобразован в город Карабулак.

30 августа 1995 г. Указом Президента 
Республики Ингушетия городу Карабула-
ку придан статус города Республиканско-
го подчинения с выделением его в само-
стоятельную административную единицу. 
Ранее рабочий поселок – город входил в 
состав Сунженского района.

12 августа 2008 г. - в финальном бою 
по греко-римской борьбе на Олимпиаде в 
Пекине ингушский борец Назир Манкиев 
победил чемпиона Европы Ровшана Бай-
рамова из Азербайджана и завоевал пер-
вую золотую медаль Российской сборной 
на Олимпиаде.

23 августа 2008 г. – ингушский боксер 
Рахим Чахкиев выиграл олимпийский тур-
нир в весовой категории до 91 кг, обыграв 
в финале чемпиона мира из Италии Кле-
мента Руссо со счетом 4:2. Поединок полу-
чился крайне упорным.

17 августа 2009 г. – в 9.00 два террори-
ста-смертника протаранили ворота Назра-
новского городского и районного отделов 
милиции во время утреннего развода и по-
дорвали автомашину «ГАЗель», начинен-
ную 500 кг. взрывчатки.

25 человек погибли, более 130 ранены. 
Сами здания ГОВД и РОВД разрушены. 
Серьезно пострадали близлежащие дома. 

С. СУЛТАНОВ

Несколько раз за последнее время 
российские историки и организаторы 
от науки пытались подготовить и из-
дать востребованную историческую 
энциклопедию. И каждый раз оста-
навливались или на полпути, или в 
самом начале. Духу на хватало, види-
мо. 

В 1994 г. взялись за выпуск пяти-
томной энциклопедии «Отечественная 
история. История России с древнейших 
времен до 1917 года», но остановились, 
выпустив три тома и охватив персоналии 
и события до буквы М. 

В 2011 г. начали выпускать новую 
«Историческую энциклопедию» под ре-
дакцией директора Института всеобщей 
истории РАН академика А.О. Чубарьяна. 
Выпустив первый том (Аалто-Аристокра-
тия) из заявленных восемнадцати, оста-
новились.

Буквально несколько месяцев назад 
вышли первых два тома новой «Рос-
сийской исторической энциклопедии» 
в 18 томах под редакцией все того же 
академика А.О. Чубарьяна. Да и состав 
редколлегии за редким исключением не 
намного отличался от прежнего издания 
четырехлетней давности.

Видимо, чтобы придать формальный 
вес своему новому изданию, в первом 
томе нового издания помещено и преди-
словие Президента России В.В. Путина 
Но что изменилось в фолиантах от та-
кого высокого внимания? Хочется оши-
биться, но ничего не изменилось. Скорее 
всего и здесь нас ожидает калькирован-
ная копия предыдущих скороспелых из-
даний, преследующих только одну цель 
- побыстрее издать, записав себе его в 
актив как научный подвиг. И поместить 
туда старые статьи, внеся в них фор-
мальные поправки.

Будучи давним любителем энцикло-
педий, словарей и справочников, зака-
зал вышедшие первые два тома «Рос-
сийской исторической энциклопедии» 
и по привычке стал листать в поисках 
статей по персоналиям и понятиям, име-
ющим отношение к нашей республике, к 
нашему народу. И - не нашел! 

Так же как не находил я их и в «Новой 
российской энциклопедии» в 18 томах 
(34 книгах), издаваемых с 2012 года. И 
те немногие статьи, касающиеся нас, на-
писаны с грубой ложью и крайне непро-
фессионально. Чтобы отписаться.

В первых двух вышедших томах РИЭ 
нет ни Гапура Ахриева, ни Руслана Ау-
шева, ни Идриса Базоркина, ни других 

выдающихся деятелей и знаковых яв-
лений из нашей давней или недавней 
истории на первые две буквы алфавита. 
Кстати, Гапур Ахриев, Идрис Базоркин и 
другие персоналии бывали в энциклопе-
диях советского периода.

Такая же ситуация и по другим наро-
дам Северного Кавказа.

Не думаю, что наша история и наши 
герои появятся в других томах новой 
РИЭ. А называется энциклопедия ни 
много ни мало - Российской! Кто же вы-
черкнул целый российский народ из 
истории? Можно было понять, хоть и не 

принять, когда в 40-50-х годах прошлого 
века имена депортированных народов и 
их представителей просто вычеркивали 
из истории, о них нигде не упоминали в 
учебниках и энциклопедиях, в прессе, 
как будто их вовсе не было и нет в приро-
де. Политика страны была такой. А сей-
час? Не верится, что ностальгия по про-
шлому мучает наших историков, даже 
если среди них и есть такие, кто писал 
диссертации, одобряющие «мудрую по-
литику отца народов». 

Такая попытка подойти к истории на-
шего народа с точки зрения сталинской 

пропаганды была предпринята во время 
издания многотомной Российской эн-
циклопедии издательством «Терра», и 
только вмешательство правозащитников 
заставило изменить подход. Том изъяли. 
Теперь история повторяется? 

В предисловии Путина В.В. к первому 
тому РИЭ сказаны верные слова: «Исто-
рический опыт учит нас с уважением 
относиться ко всем даже самым слож-
ным, противоречивым периодам наше-
го прошлого. К культурным и духовным 
традициям народов России (выделено 
мной. - Я.П.) - ведь именно на их основе 
росло и крепло Российское государство, 
строилась национальная идентичность, 
формировались гражданские, патриоти-
ческие идеалы и ценности».

Это ясно сказано. Но авторы энци-
клопедий, видимо, так не думают. Хотя 
предисловие руководителя Российского 
государства и поместили на страницах 
первого тома.

Кого и чего только нет в двух томах 
РИЭ! Заштатные места заштатных даль-
них стран и народов, которые имеют от-
ношение к истории нашей страны, какое 
имеет автор этих строк к истории афри-
канской тьмутаракании. Но им место в 
Российской энциклопедии нашлось. Для 
субъекта Российской Федерации не на-
шлось! Не уверен, что найдется в даль-
нейшем. 

Так сужу по тому факту, что редакция 
РИЭ не обращалась в научные учрежде-
ния Ингушетии с предложением предста-
вить статьи по тем или иным персонали-
ям или понятиям. Так поступали прежде 
и поступают сейчас, когда хотят отразить 
полноценный материал. Видимо, у авто-
ров новой попытки издать историческую 
энциклопедию такого желания нет. Жаль. 

Писать бесполезно. Несколько раз 
писал в адрес редколлегии издания, ког-
да стали выходить тома НРЭ. Даже не 
ответили. До сих пор выходят все с теми 
же недостатками.

Да и наши историки молчат. Видимо, 
полагают, что достаточно написанной им 
истории нашего народа…

Якуб ПАТИЕВ

Ущербные 
энциклопедии

Активисты ОНФ проводят мониторинг 
по освоению грантов семейными 

и начинающими КФХ
29 июля т.г.  члены регионального 

штаба Народного фронта в Республике 
Ингушетия провели мониторинг  ряда 
крестьянских (фермерских) хозяйств, 
получивших гранты  в рамках програм-
мы по развитию животноводческих 
ферм в Республике Ингушетия.

Межведомственная комиссия по 
распределению грантов сельхопроиз-
водителям была создана указом Гла-
вы республики 2 апреля 2015 г. На кон-
курс  было подано около 300 заявок, 
из них 265 заявок подали начинающие 
КФК и 33 - семейные КФХ.

Особенностью конкурса по  отбору 
участников программы на предостав-
ление грантов в текущем году стало 
то, что работа комиссии велась  под 
пристальным вниманием членов ре-
гионального исполкома  Народного 
фронта: сопредседателя РШ Закри 
Мамилова,  руководителя рабочей 
группы «Честная и эффективная эко-
номика» Мурата Хаматханова и члена 
группы Курейша Цороева.

Как отметил Курейш Хаджибикарович, 
по первому траншу гранты получили 41 
фермерское хозяйство на сумму 36 млн. 
рублей.

Благодаря постоянному мониторин-
гу, проводимому  представителями ОНФ, 
распределение грантов, в отличие от про-
шлых лет, состоялось без коррупционной 
составляющей. 

 Члены  ОНФ объехали  личные под-

ворья и семейные фермерские хозяйства  
всех заявителей, претендующих на полу-
чение гранта, и получили объективную 
картину в семейных  и  начинающих КФХ.

«Распределение грантов прошло объ-
ективно. На данный момент все деньги 
доведены до фермеров», -  отметил За-
кри Мамилов.

Так, грант в сумме 4 млн. рублей по-
лучило семейное крестьянское (фер-
мерское) хозяйство, которым руково-
дит Белхароев Амерхан (Малгобекский 
район). Агиев Мухажир  из г. Малгобека, 
возглавляющий семейное КФХ, получил 
2 млн рублей. Ахриев Темерко (Джей-
рахский район) выиграл грант на сумму 
3 млн рублей. Среди начинающих  фер-
меров гранты в размере 1 миллиона 100 
тысяч рублей  получили Евлоев Магомед 
-Рашид (Назрановский район), Евкуров 
Алаудин (Джейрахский района), Костоев 
Рамазан (Сунженский район), Фаргиев 
Хаджимурад (Малгобекский район) и мно-
гие другие.

Представители ОНФ во главе с со-
председателем регионального исполкома 
Закри Мамиловым побывали на полевых 
станах, где расположились семейные 
КФХ.    

Встреча с членами фермерского хо-
зяйства семьи Белхароевых оставила не-
забываемые впечатления. В течение вот 
уже пяти лет Белхароевы плотно заняты  
фермерством. Животноводство, растени-
еводство, овощеводство - вот основные 
направления, которые осваивают в  этом 

семейном КФХ.  Получив грант, Белхаро-
евы время не теряли: за короткий период  
заложили фундамент под   зернохрани-
лище, закупили дополнительно 50 голов 
крупного рогатого скота, идет заготовка 
кормов, ведутся работы по обеспечению 
водными ресурсами, подводится дорога,  
привлекаются специалисты по агроно-
мии.  

«Конечно же,  получение гранта – это 
большое подспорье в реализации всех 
намеченных планов», - говорит Амерхан 
Белхароев.  «Поначалу сам не верил, 
что получу грант без откатов. В прошлом 
году из-за этого отказался участвовать в 
конкурсе», - делится он. От имени членов 
своей большой и дружной семьи Амерхан    
поблагодарил членов Народного фронта 
за честный и объективный подход и прин-
ципиальность в работе комиссии.

Также активно осваиваются деньги 
семейным КФХ Агиевых, в хозяйстве ко-
торых 70 голов крупного рогатого скота, 
пастбища,  50 гектаров  земли, 10 ед. тех-
ники и сельхозинвентарь. На данный мо-
мент  построены помещения под стойло и 
навес для техники.

Особый интерес вызвал начинающий 
фермер Магомед-Рашид Евлоев, врач по 
профессии, который имеет 50 голов КРС, 
в том числе 20  дойных  коров. Он органи-
зовал линию розлива молока.

Активисты ОНФ продолжают  монито-
рить освоение грантов семейными и на-
чинающими КФХ.

Л. ТОЧИЕВА
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Как не следует 
делать ду1а 

Существуют вещи, о которых верующему не следует 
просить Всевышнего. Согласно хадисам и аятам Корана, 
такими вещами являются: то, что противоречит установ-
лениям Аллаха во Вселенной и жизни.

Пророк Нух (мир ему) взывал ко Всевышнему с просьбой спасти 
его сына, ссылаясь на обещание Всевышнего спасти его семью. Од-
нако Всевышний не ответил на его молитву и не принял ее: «Он не 
принадлежит твоей семье», и предупредил его больше не взывать с 
такой мольбой.

В Коране сказано: «Нух (Ной) воззвал к своему Господу: «Госпо-
ди! Ведь сын мой – частица моей семьи. Твое обещание правдиво, 
и Ты – Наимудрейший из судей». Он сказал: «О Нух (Ной)! Он – не 
частица твоей семьи, и такой поступок не является праведным. Не 
проси Меня о том, чего не ведаешь. Воистину, Я призываю тебя не 
быть одним из невежд». Он сказал: «Господи! Я прибегаю к Тебе, 
дабы не просить о том, чего не ведаю. И если Ты не простишь меня 
и не помилуешь, то я окажусь среди потерпевших убыток» (11:45 47).

У пророка Нуха (мир ему) было право просить у Аллаха спасения 
членов его семьи. Но у него не было права просить освобождения 
тех, кто не был из этого числа, в том числе и его сын, который на 
самом деле не являлся одним из числа своих. Таково было решение 
Всевышнего, а Нух не имел права молить Всевышнего против Его 
правил и распоряжений.

Посмотрите, каков был ответ Нуха на отказ своего Создателя -- 
ответ кающегося раба, который стремится к довольству своего Соз-
дателя, его защите от прошения того, о чем он не знает, и предостав-
ляет себя воле Всевышнего.

Осознание установления Аллаха является одним из необходи-
мых требований мольбы. Задача молитвы заключается не в том, что-
бы сломать эти установления, а скорее взывать к Аллаху в рамках 
его установлений и правил.

Установления Аллаха всегда являются проявлением его воли, 
задачей молитвы является привлечение воли Аллаха в пользу мо-
лящего. Аллах говорит: «Ты не найдешь замены для установления 
Аллаха и не найдешь возможности уклониться от установления Ал-
лаха» (35:43).

Все, что происходит во Вселенной, происходит по воле Всевыш-
него. Поэтому просить Всевышнего изменить Его волю неправильно, 
так как молитва – это ключ к милосердию Аллаха, а воля Всевышнего 
всегда соответствует Его милосердию.

Старик из Шама спросил имама Али, какая молитва является наи-
более ошибочной, на что он ответил: «Молитва о том, чего не может 
случиться».

То, что не может случиться – то, что выходит за рамки установле-
ний Аллаха в жизни человека.

Неправильно просить у Всевышнего запретного и греховного. 
Такое прошение идет против установленных предписаний Всевыш-
него, следовательно, не может быть принято. Всевышний сказал: 
«Аллах все равно не простит их, даже если ты попросишь для них 
прощения семьдесят раз» (9:80).

Среди запретного в молитве – желание молящегося, чтобы Ал-
лах лишил кого-то благословения и даровал его ему. Аллах Все-
вышний сказал:

«Не желайте того, посредством чего Аллах дал одним из вас 
преимущество перед другими» (4:32).

Безусловно, нет ничего плохого в том, что человек просит бла-
гословения у Всевышнего и просит Его благословить тем, чем Он 
благословил других или даже лучше. Но Аллах не любит тех, кто не 
благодарен за то, что имеет, и постоянно сравнивает то, что даро-
вано ему, с другими людьми. Всевышний сказал: «Не заглядывай-
ся на то, чем Мы наделили некоторых из них (неверующих), чтобы 
подвергнуть их этим искушению. Это – блеск земной жизни, а удел 
твоего Господа лучше и долговечнее» (20:131).

Аллах не любит рабов, которые просят лишить благословения 
другого и даровать это ему. Милость и щедрость Всевышнего все-
объемлюща, его милости хватит на каждого, поэтому нет нужды 
просить Его лишать другого взамен на свое счастье. Аллах сам ре-
шает кому даровать, а кого лишать благословения.

Мольба против собственной выгоды – то, о чем нельзя про-
сить Всевышнего. Так как человек не ведает о том, что принесет 
ему пользу, а что навредит, Аллах же всезнающий, и Он ответит 
на мольбу либо другим благословением, либо убережет его от не-
счастья, либо ниспошлет ему благословение тогда, когда наступит 
лучшее для него время. Ведь то, что посылается Всевышним, воз-
можно, является лучшим для верующего, так как он не знает исхода 
всех дел, а Аллах знает.

Кроме того, возможно, молящийся по своему незнанию просит о 
том, что является пагубным для него. Аллах сказал: «Человек мо-
лит о зле подобно тому, как он молит о добре. Воистину, человек 
тороплив» (17:11).

Неправильно просить у Всевышнего спасения от испытания, так 
как наши супруги, дети и богатство – все является испытанием. По-
этому было бы неправильно искать спасения от членов нашей се-
мьи и достатка. Тем не менее, можно искать спасения у Аллаха от 
вводящих в заблуждение и обманчивых испытаний.

Одна из целей молитвы заключается в том, чтобы укрепить отно-
шения между членами мусульманского сообщества и искренность 
по отношению друг к другу. Всевышний не любит, когда верующий 
просит в молитве причинить вред другому верующему. Ведь молит-
ва должна быть направлена на благое и не нести в себе зла. Аллах 
не посмотрит на того, кто испытывает ненависть по отношению к 
верующему.

Аллах – Всевышний и обладатель покоя, к Нему возвращение 
покоя, и от Него покой и мир. Когда мы предстаем перед Ним с 
сердцем, переполненным покоем, молясь друг за друга, испраши-
вая Его милосердия ради друг друга, мы достигаем Его милости, 
которая охватывает все вокруг, каждого из нас. Только сердце, на-
полненное любовью и искренностью, может привлечь к себе ми-
лость Всевышнего Аллаха.

Подготовил М.МУСЛИМОВ

В  наступающем учебном году средняя общеобразовательная школа Алкуна гото-
вится справить третье по счету новоселье. На месте старого здания, пришедшего в   
совершенную негодность в первой половине 90-х годов прошлого столетия, в наши дни 
воздвигнуто новое, современное здание. Близятся к завершению  последние работы. 
После того как в здании, построенном в 1924 году, оставаться дальше стало небезопас-
но, школу перенесли в построенное рядом сооружение, изначально предназначавшееся 
для первого приема беженцев из Пригородного района.

Частичка наших сердец

На дворе стоял 1995-й год. К тому времени 
поток беженцев, хлынувший через горы, в част-
ности через Алкун, расселился по всей респу-
блике. В освободившейся постройке, прилегаю-
щей  к администрации села, разместили школу.

Небольшое здание рассчитано на 90 по-
садочных мест. В семи учебных кабинетах в 
две смены обучаются 82 учащихся. Препода-
ются  все основные дисциплины, принятые в 
школьной программе, включая информатику. 
Иностранный язык только один - английский. 
Но директор школы надеется, 
что кто-нибудь из нынешних вы-
пускников  станет в этом году 
студентом немецкого отделения 
филологического факультета и, 
выучившись, вернется в родную 
школу учителем немецкого язы-
ка. Как  в свое время сделала это  
выпускница школы 2004 года Лю-
бовь  Евлоева, которая послед-
ние годы ведет английский язык.

Следует отметить, что педа-
гогический коллектив школьно-
го учреждения в подавляющем 
большинстве состоит из своих 
же выпускников: из 24 учителей 
21 еще вчера сидели вот за эти-
ми партами, перед которыми они 
стоят сегодня.

- Наверное, и вы сами окон-
чили эту школу? Чем объяс-
няется то обстоятельство, что 
выпускники вашей школы не 
закрывают за собой двери род-
ного школьного учреждения, несмотря на 
годы и происходящие на жизненном пути из-
менения? Почему вас так тянет сюда? -  инте-
ресуясь, я у  директора школы.

- Школа - это частичка нашего  сердца, - отве-
чает Наси Харсиева. – Она единственная наша 
отрада в селе. Многие  предметы, что стоят в 
коридоре (из-за нехватки помещений наш музей 
находится в коридоре, но от этого он нисколько 
не теряет своей ценности, потому что дети от-
носятся к  экспонатам бережно) сделаны  рука-
ми наших детей.  Старинные предметы обихода 
наши ученики собирали по  частным подворьям. 
Таким образом, каждый ребенок вкладывает ча-
стицу себя в данную школу. На всем протяжении  
лет у нас не было трудных детей. Ни разу не 
было случая нарушения школьной дисциплины.

Если я уезжаю из школы на два-три часа, 
ставлю об этом в известность учащихся, собрав 
их всех в  коридоре. Говорю им: «Ребята, я на-
деюсь исключительно на вас и рассчитываю, 
что  по возвращении здесь будет все в полном 
порядке». Этого вполне  достаточно. Дети меня  
заверяют, и порядок сохраняется. Не нужен над-
зор ни завуча, ни дежурного учителя.

Вот так получается: все  то тепло, которое 
каждый, будь то ребенок или взрослый, привно-
сит в общий климат школы, держится и создает 
на удивление  благоприятную атмосферу.

Тридцать лет назад начав работать учите-
лем  физкультуры, Наси Зяудиновна  Харсиева 
более не покидала школу, в стенах которой по-
лучила свое среднее образование. Последние  

двадцать  лет она является 
бессменным руководителем 
школы.  

Любопытная деталь: де-
вушки Алкуна,  как правило, 
выходят замуж за своих одно-
сельчан и остаются в родном 
селе. И это несмотря на то, 
что село небольшое – около 
70 дворов, в которых прожи-
вает около 600 человек. Ка-
залось бы, все уже должны 
быть повязаны родством. Но 
нет, еще остается возмож-
ность  для заключения брака. 
Как тут ни вспомнить народ-
ную мудрость: эздий йо1 ши 
юртара ара  ялийтац  (поря-
дочную девушку из родного 
села не выпускают). 

И еще одно интересное и 
немаловажное обстоятель-
ство: несмотря на отсутствие 
спортзала в школе,  уделяет-
ся  должное внимание урокам 
физкультуры. В педагогиче-
ском коллективе имеются два  
физкультурника – женщина и 
мужчина. Спортзал замени-
ла великолепная спортивная 
площадка, которая позволя-

ла сдавать все нормы ГТО, играть в волейбол 
и баскетбол, и даже метать гранаты. На специ-
альной беговой дорожке дети сдавали бег на 
различные дистанции. Так что с физкультурой у 
юных жителей Алкуна – полный порядок.

Как сообщила нашей газете Наси Зяудинов-
на, они уже получили  весь необходимый спор-
тивный инвентарь для спортзала новой школы, 
так что он будет оснащен  по последним требо-
ваниям.

Наряду с  физкультурой здесь не забывают 

о военной подготовке. Школа имела свой строе-
вой плац, на котором военрук проводил уроки по 
начальной военной подготовке.

Надо отметить, что все это сделано - и спорт-
площадка, и  плац - усилиями учителей и роди-
телей при поддержке районного управления об-
разования и  Министерства образования.

- Нам всегда на помощь идут и начальник 
управления образования Сунженского района и 
Карабулака Роза Магомедовна Евлоева, и ми-
нистр образования Милана Ахметхановна Хаси-
ева.

В эти дни в школе идет ремонт. Хоть и ожи-
дается, что новый учебный год начнется в новом 
здании, как мы в начале сообщали,  все равно 
здесь, как и в других школьных учреждениях, 
идет текущий ремонт, чтобы оставить после 
себя чистоту и порядок. Делается он силами 
учителей и родителей. Весь ремонт – это заме-
на обоев и покраска помещения изнутри и сна-
ружи.

Кто придет на смену школьникам в это уют-
ное здание, пока неизвестно. 

- Возможно, здесь будет садик, - говорит 
Наси Харсиева. 

Но одно сегодня очевидно – с тех пор как это 
здание было построено, оно служит самым бла-
городным начинаниям. В нем как будто берется 
старт для высокого полета. И такое ощущение, 
что не только школа, но само это здание сложе-
но из частичек благородных порывов.

Мадина КОДЗОЕВА 
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Продумать все до конца
Правительство РФ, как об этом со-

общают отечественные СМИ, решило 
на Северном Кавказе осуществить ряд 
мероприятий с целью увеличения за-
нятости населения. В ближайшие годы 
планируется в промышленности осу-
ществить до 30 проектов, а в сельском 
хозяйстве до 40. Особое внимание бу-
дет уделено развитию традиционных 
отраслей животноводства – овцевод-
ства и коневодства, где наши люди 
имеют с давних времен опыт.

Действительно, горцы всегда имели 
большие стада овец и табуны лошадей.

У нашего соседа около десятка овец, 
покрытые густой шерстью. По этой при-
чине в жаркие дни они лежат в тени, а не 
пасутся на лугу. Это территория одного 
из кирпичных заводов, где есть свобод-
ные площади земель, здесь и обитают 
эти овцы. 

Еще в начале лета мы спросили у со-
седа, почему он не состригает шерсть с 
овец. Он ответил, что в прошлом году  со-
стриг шерсть, но не смог его реализовать. 
В этом году решил не утруждать себя 
стрижкой из-за отсутствия покупателей. 
Прошлогодняя шерсть уже испорчена, 
пришлось выбросить. 

В советские времена в каждом райо-
не существовали заготовительные конто-

ры, которые скупали у частников шерсть, 
овечьи, коровьи и конские шкуры, про-
изводили их первичную обработку, а за-
тем отправляли на предприятия легкой 
и текстильной промышленности. Они за-
купали шерсть и шкуры разного качества. 
Этих контор нет, есть частники, которые 
покупают только качественную шерсть и 
шкуры. Поэтому часть данной продукции 
приходится использовать на семейные 
нужды (это большая редкость), отдавать 
покупателям (по их условиям) или просто 
выбрасывать на свалку.

Владельцы небольшого количества 
овец не в состоянии сами произвести 
первичную обработку шкур и шерсти, 
создавать условия хранения, возить 
продукцию на крупные предприятия тек-
стильной и обувной промышленности 
из-за их малого количества. Это тоже на-
кладно. Единственное, что они могут, это 
реализовать мясо на местном рынке. Что 
касается шерсти и шкур, то здесь необхо-
дима специальная организация (государ-
ственная или кооперативная) для закупа, 
первичной обработки, хранения и после-
дующей их реализации. Дело с шерстью 
и шкурами хлопотное, но в конечном ито-
ге прибыльное. В данном случае овчина 
действительно может стоить выделки.

Я. хАДЗИЕВ

Уроки арабского языка
В Ингушетии работают учреж-

дения и предприятия различных на-
правлений, форм собственности: 
учебные, производственные, куль-
турные, спортивные и т.д.

На днях мы в ТЦ «Ковчег», что нахо-
дится на  улице Магистральной г. Назра-
ни, посетили культурно-просветительный 
центр «Рассвет». Исполнительным ди-
ректором центра является Ахмед Тангиев  
- ученый-богослов, знаток арабского язы-
ка  и литературы, знает наизусть Коран. 
Он подробно рассказал о деятельности 
возглавляемого им центра.

– В нашем центре молодые люди 
(мальчики и девочки) изучают арабский 
язык и чтение Корана. Этот курс длится 
шесть-семь месяцев. Если ученик за это 
время не освоил программу обучения, 
его включают в дополнительную группу, 
где он практически заново изучает про-
грамму.

Эта группа не имеет определенного 
срока обучения. Здесь мы каждого инди-
видуально проверяем и после освоения 
программы они заканчивают учебу в на-
шем центре.

Есть у нас курс обучения по чтению 
Корана, они не изучают арабский язык, 
а только алфавит. Срок этого курса два 
месяца.

На этом курсе ученики за указанный 
срок овладевают умением читать Коран, 
потому для них нет дополнительного кур-
са.

– Большой штат в центре? И сколь-
ко надо платить за обучение?

– Со мной работают два  преподава-
теля, они знают арабский язык и Коран. У 
нас постоянно обучаются 30-40 учеников. 
Занятия проводим три раза в неделю. За 
каждый месяц обучения ученик платит  
две тысячи рублей. У нас две аудитории 
(классы), в одной занимаются изучающие 
арабский язык, в другой - будущие чтецы 
Корана. Мы арендуем помещение из трех 
комнат, за которое ежемесячно платим 15 
тыс. рублей.

– Есть другие направления дея-
тельности?

– Мы тесно сотрудничаем с Комите-
том по делам молодежи. Недавно наши 
воспитанники участвовали в проекте 
«Внимание, мусульманин за рулем», где 
раздавали буклеты водителям, которые 
нам предоставил комитет. Участвуем и 
в других социальных проектах как ока-
зание физической помощи инвалидам. 
Это санитарная очистка личного подво-
рья, ремонт забора и т.д. Сотрудничаем 
с радио «Ангушт». Недавно раздали по-
дарки тем  слушателям радио, которые 
правильно ответили на наши вопросы. 
Участвуем при необходимости во всех 
мероприятиях в парламенте, правитель-
стве, муфтияте, а  также на различных 
пресс-конференциях.

По мере финансовых возможностей 
надеемся расширить деятельность цен-
тра, то есть, превратить  его в учебное 
заведение по изучению арабского языка 
и литературы в полном объеме с выда-
чей дипломов общегосударственного об-
разца. 

Я. хАДЗИЕВ

Обеспечить безопасность детей
В Ингушетии с 20 июля проводится профилактическая 

операция «Образование»
Близится 1 сентября, когда наши дети после летних каникул снова нач-

нут проводить значительную часть времени в школах. В преддверии нового 
учебного года МЧС России традиционно проводит проверки общеобразова-
тельных учреждений на предмет выполнения норм и правил пожарной без-
опасности.

В августе начинается интенсивная подготовка наших образовательных учреж-
дений к новому учебному году. Данная подготовка традиционна, она проводится 
каждый год, и нам действительно важно обеспечить безопасность наших детей. 
Комплекс организационных мероприятий, проводимых МЧС России, а также право-
применительная деятельность надзорных органов, направленная на подготовку 
образовательных учреждений к началу учебного года, являются важнейшим ин-
струментом по приведению данных объектов в надлежащее противопожарное со-
стояние.

На основании Приказа начальника Главного управления МЧС России по РИ от 
17.07.2015г. № 214 в республике проводится профилактическая операция «Обра-
зование-2015», в рамках которой сотрудники государственного пожарного надзора 

проверяют готовность образовательных учреж-
дений к новому учебному году.

Так сотрудниками отдела надзорной дея-
тельности по г. Карабулаку в 2015 г. уже про-
верены все городские образовательные уч-
реждения на предмет исполнения требований 
пожарной безопасности. Всего на учете 10 
объектов образования, 4 из них - школы. При 
проведении проверок инспекторами выявлены 
имеющиеся нарушения пожарной безопасно-
сти и по результатам проверок вручены пред-
писания.

В результате плановой работы надзорных 
органов МЧС России в ходе проверок образо-
вательных учреждений выявлено свыше 80 на-
рушений требований пожарной безопасности. 
К административной ответственности привле-

чены 7 должностных лиц.
До 20 августа планируется провести внеплановые мероприятия по контролю с 

целью проверки исполнения ранее врученных предписаний. Параллельно с про-
верками сотрудники МЧС проводят противопожарные инструктажи с персоналом 
образовательных учреждений по обеспечению противопожарного режима, порядке 
действий в случае возгорания.

В последние годы проводилась целенаправленная профилактическая работа, 
которая и сейчас ведется достаточно интенсивно.

Учителя и сотрудники образовательных учреждений в обязательном порядке 
должны знать, что делать в случае поступления сигнала о пожаре или задымлении. 
Это залог того, что в случае пожара никто не погибнет. 

Но, к сожалению, знают требования пожарной безопасности далеко не все. И 
когда возникают экстремальные ситуации, персонал не всегда реагирует должным 
образом. Однако, в последнее время на объектах с массовым пребыванием лю-
дей ситуация меняется. При возникновении аварийных ситуаций, персонал уже, 
как правило, знает, как действовать. Поэтому обучение сотрудников имеет очень 
большое значение.

Проверки пожарной безопасности школ в Ингушетии проводятся каждый год на-
кануне 1 сентября. Главная их цель – повышение уровня противопожарной защиты 
учебных заведений, предотвращение возникновения пожаров и привлечение орга-
нов власти к решению вопросов по обеспечению пожарной безопасности в обще-
образовательных учреждениях.

М.М. Султыгов, 
начальник ОНД по г. Карабулаку

Конечно, очень хочется быть счастливым! Но более всего хочется человеку, 
чтобы дети были в большом счастье, обустроились, не знали бед и невзгод. 
Поэтому мы часто «извлекаем» из чужого опыта некую ситуацию, анализируем 
ее и пытаемся избежать чужих ошибок. У нас на Кавказе, в частности в родной 
Ингушетии, много прекрасных традиций, обычаев. Они проверены веками. Од-
нако в частной жизни случаются  ситуации, в которых так называемый чело-
веческий фактор многое искажает. Одним словом, бывают люди, мало уважа-
ющие права другого человека, да и лишенные обычной житейской мудрости…

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ 
НОРМАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

 Известная ситуация: девушка вышла замуж за хорошего человека, а его папа и 
мама,  братья и сестры, разного рода родственники воспринимают ее не как ново-
го родного человека, а нечто среднее между слугой и гостем… То есть, постоянно 
требуют, требуют, требуют… Естественно, женщина все перетерпит, соответствуя 
общепринятому образу хорошей невестки, снохи  и т.д. Это лишь потом, когда все 
эти нервы и несправедливости обернутся вдруг в тяжкий недуг и свалят  с ног мать 
их племянников, сыновей и внуков, придет типичное удивление. Что такое типичное 
удивление? Это когда прозвучит вопрос: «Такая крепкая была, всю жизнь  без пере-
рыва носилась, вся в заботах, а тут внезапно заболела! Разве так бывает?!».

 Бывает,  знаете ли, такое, с живыми людьми. Особенно если много вокруг  стран-
ных товарищей… Так вот, подобный сценарий, к счастью, бывает реже, чем нормаль-
ная, счастливая жизнь в новой семье. Именно поэтому вышеуказанная ситуация 
столь заметна, выпукла, отвратительна для нормального человека. Нельзя так от-
носиться к кому бы то ни было. Пожалеть и поддержать надо, слово доброе сказать. 
И сами здоровее будете, и мама вашего внука, глядишь,  дольше жить будет…

Вообще людям верующим надо понимать, что у женщины должны быть  усло-
вия, чтобы следить за своим здоровьем, иметь возможность отдыха. Иметь время 
и место, где душа и тело в покое. От всех стрессов и передряг, безусловно, каждого 
из нас спасает мольба ко Всевышнему. И при этом человеку дано находить способы 
профилактики здоровья. 

А как быть  хозяйке дома, ведь не может она в спортзал или в бассейн отлучаться, 
чтобы в женском коллективе заняться физической культурой? Это -  проблема, но и 
здесь есть выход.

 Дорогие женщины!  Без всякой иронии говорю: спасайте себя сами – мужьям ча-
сто не до вас… В домашних условиях вполне можно  делать комплекс упражнений, 

который избавит вас от го-
ловной боли, радикулита, 
давления и неврозов. Ку-
пите небольшой специаль-
ный коврик и ежедневно 
минут 10 - 15 занимайтесь. 
А если окружающие вас 
«странные люди» начнут 
критиковать и изображать 
из себя «настоящих ингу-
шей», скажите, что эти 15 
минут вы лечитесь от бу-
дущих болезней, и  доктор 
строго предписал никогда 
не пропускать эти занятия. 
Поверьте, вас оставят в 
покое, ведь  многие люди 
легко принимают известие 
о вашей болезни, но не 
могут понять, ваше жела-
ние её избежать...  

У. УЛЕМОВ
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Семьи Ингушетии 
могут направлять материнский 
(семейный) капитал на уплату 

первоначального взноса 
по ипотеке

В Российской Федерации расширены возможности исполь-
зования средств материнского (семейного) капитала: теперь 
их можно потратить на первоначальный взнос по ипотечному 
кредиту, не дожидаясь, когда ребёнку, рождение которого дало 
право на материнский (семейный) капитал, исполнится 3 года. 
Ранее до достижения ребёнком возраста трёх лет в рамках 
улучшения жилищных условий МСК можно было использовать 
частично или полностью только на погашение основного дол-
га и уплату процентов по кредиту (займу) на строительство 
или приобретение жилья. Теперь, когда вступил в силу соот-
ветствующий Федеральный закон, подписанный Президентом 
РФ 23 мая текущего года, средства МСК без возрастных огра-
ничений можно направить и на уплату первоначального взноса, 
сообщает ПФР по РИ. 

Реализация данного закона, по мнению законодателей, позво-
лит:

повысить эффективность использования средств, предусмотрен-
ных государственным сертификатом на МСК, на улучшение жилищных 
условий; повысить шансы семей на одобрение ипотечного кредита 
кредитной организацией; снизить суммы ежемесячного платежа и про-
центную ставку по кредиту; поддержать банковский сектор и рынок не-
движимости в условиях экономического кризиса 2015 года.

Таким образом, чтобы уплатить первый взнос на покупку недвижи-
мости за счёт МСК в рамках кредита, не нужно ждать, пока пройдет три 
года со дня появления в семье второго (или последующего) ребенка.

Каким образом реализовать соответствующее право?

Шаг 1. Получить государственный сертификат на материнский (се-
мейный) капитал, подобрать жилое помещение для приобретения его 
в ипотеку.

Шаг 2. Получив сертификат и заключив договор купли-продажи жи-
лого помещения, обратиться в банк с полным пакетом документов. В 
рамках этого этапа при подготовке пакета документов для обращения в 
банк необходимо заблаговременно, после получения государственного 
сертификата на МСК, обратиться в территориальный орган ПФР и за-
просить справку о размере остатка средств материнского (семейного) 
капитала (даже в том случае, если они частично не использовались 
ранее).

Шаг 3. Банк будет рассматривать заявление на оформление кре-
дита и использование МСК в качестве первоначального взноса от не-
скольких дней до месяца.

Шаг 4. После одобрения заявления на оформление кредита банк 
выдаст предварительное письмо-подтверждение о выдаче займа и уве-
домит заемщика о сроке перечисления средств МСК в счет внесения 
первоначального взноса.

Шаг 5. Оформить кредит в банке и получить на руки копии всех до-
кументов по ипотеке.

Шаг 6. Обратиться в территориальный орган ПФР с заявлением на 
распоряжение средствами МСК (с приложением кредитного договора 
и договора по ипотеке). В течение не более 2 месяцев с даты подачи 
заявления ПФР переведёт средства (часть средств) МСК в счёт уплаты 
первого взноса по кредиту заявителя.

Улучшение жилищных условий — самый востребованный на дан-
ный момент способ расходования средств материнского капитала. В 
Республике Ингушетия статистика складывается следующим образом: 
в территориальных органах ПФР республики в I полугодии 2015 года 
принято 1 953 заявления владельцев государственных сертификатов 
о распоряжении средствами (частью средств) материнского семейного 
капитала, из них 1 191 заявление – на улучшение жилищных условий, с 
использованием МСК для погашения «жилищных» кредитов и займов.

Федеральный закон от 23.05.2015 N 131-ФЗ «О внесении изменений 
в статьи 7 и 10 Федерального закона «О дополнительных мерах госу-
дарственной поддержки семей, имеющих детей»».

20 тысяч рублей - из средств 
МСК

Более 370 жителей Республики Ингушетия обратились в терри-
ториальные органы ПФР с заявлениями на единовременную вы-
плату из средств материнского (семейного) капитала, сообщает 
ПФР по РИ. 

2 мая вступил в силу Федеральный закон №88-ФЗ «О единовремен-
ной выплате за счет средств материнского (семейного) капитала». В 
соответствии с ним, право на единовременную выплату из МСК имеют 
все семьи, которые получили или получат сертификат на материнский 
(семейный) капитал в срок до 31 декабря 2015 года и не использовали 
всю сумму материнского капитала по основным направлениям распо-
ряжения капиталом.

 Размер единовременной выплаты составляет 20 тысяч рублей. В 
случае, если владелец сертификата уже частично использовал МСК 
и остаток денежных средств меньше указанной суммы, то выплата 
ему будет произведена в размере имеющегося фактического остатка 
средств материнского (семейного) капитала.

 «Прием заявлений на единовременную выплату из средств МСК мы 
начали в мае. За это время к нам на 1 июля обратились 372 владельца 
сертификатов на материнский капитал, - рассказала ведущий специ-
алист-эксперт отдела социальных выплат Дошлакиева Зарета. – Хочу 
обратить внимание на то, что в соответствии с законом, после подачи 
заявления в течение месяца принимается решение об удовлетворении 
или отказе в удовлетворении заявления, в случае положительного ре-
шения в течение двух месяцев со дня его принятия единовременная 
выплата перечисляется на банковский счет единым платежом».

В своей жизни Мадине Погоровой при-
шлось многое пережить. Но она никогда не 
опускала рук.

Родилась Мадина в 1958 году в городе Це-
линограде, когда ингуши возвращались из мест 
депортации на Родину.

В любви, согласии и взаимном уважении 
вырастили и воспитали Ахмет и Залихан (ро-
дители Мадины) двух сыновей и пятерых доче-
рей. В пять с половиной лет Мадина пошла в 
первый класс в Орджоникидзевскую среднюю 
школу №2, где она с братьями и сестрами один 
за другим занимали места на доске отличников 
– «Гордость школы». В 1974 году  поступила в 
Ленинградский институт Советской торговли и 
окончила его с  отличием в 1979 году по специ-
альности «инженер-технолог». Вскоре она за-
няла должность заведующего производством 
ресторана «Сунжа». Все праздники, парады - 
ни одно значимое событие не обходилось без 
их коллектива. Знание своей работы, высокая 
культура в обращении с  коллективом, посети-
телями не прошли даром. Молодой специалист 
Мадина была единогласно избрана парторгом 
огромного коллектива, куда входили райпо, 
общепит, заготконтора и другие сферы потреб-
кооперации.

В период после горбачевской реформы 
сделав из ресторана кондитерский цех под 
названием «Сунжа», по сегодняшний день ра-
ботает заведующей этим цехом. Ее коллектив 
обеспечивал школьные буфеты практически 
всего Сунженского района кондитерскими из-
делиями. В свое время, по производству хле-
бобулочных изделий в Чечено-Ингушетии их 
цех занимал первые места. На всех праздниках 
и культурных мероприятиях изделия цеха оце-
нивались очень высоко, а качество изготовля-
емой продукции всегда умножало количество 
покупателей. Свидетели этому - руководители 
и специалисты местной администрации, когда 
на стадионе имени Дьякова проходили кон-
церты российской эстрады, или когда играли 
дружеские футбольные матчи с командами со-
седних регионов.

Как передовик производства, Мадина в со-
ставе рабочей группы награждалась путевками  
для поездки в Болгарию, Польшу, Румынию, 
где в  молодежных центрах проходили встре-
чи, конкурсы, где каждый участник мог про-
демонстрировать свои знания в изготовлении 
кулинарных изделий. С этих поездок Мадина 
приезжала окрыленная, так как по качеству и 
технике изготовления тортов, кексов и булочек 
ей не было равных. Она привозила дипломы  
I-ой степени, почетные грамоты и наградные 
сертификаты. О этих ее успехах писала «Ком-
сомольское племя»   28 августа 1988 года в  
статье «Кулинар-профессионал».

В том же году Мадина вышла  замуж, уеха-
ла жить в с. Мочк-Юрт (Чермен). В семье мужа 
умная, шустрая Мадина сразу стала своей. Ро-
дила двух сыновей, работу не оставила, под-
держивали и помогали родители мужа, а муж 
работал в органах МВД в Осетии.

После осетино-ингушского конфликта жила 
в Грозном, а затем вернулась в Ингушетию. Ра-

бота спасала от тяжких дум. Жизнь, быт, суета. 
Жизненный девиз Мадины: «Когда тяжело - не 
унывай, а учись», сработал и на этот раз. Ма-
дина успешно оканчила юридический факуль-
тет и получила второе высшее образование.

Она счастливый человек, потому  что,  прео-
долевая свои проблемы, несет людям радость. 
Помогает приобрести профессию кулинара мо-
лодежи, которую направляет к ней Сунженский 
центр занятости.

Все братья и сестры Мадины окончили по-
сле вузов аспирантуры, имеют степени наук. 
Брат Умар 20 лет преподает в ИнгГУ, кандидат 
сельскохозяйственных наук, окончил с отличи-
ем Академию имени к Тимирязева, сестра Мак-
ка – кандидат биологических наук, работает на 
факультете агрономия в ИнгГУ.

Глядя на Мадину, думаешь: вот если бы 
многие жили и работали так, как эта на вид 
хрупкая женщина, всюду было бы процветание 
и благополучие. 

Совсем скоро у Мадины день рождения. От 
души поздравляю ее от имени друзей и много-
численных покупателей. Желаю крепкого здо-
ровья и счастья.

Марем АУШЕВА

Управление Росреестра по Республике 
Ингушетия уведомляет о новой форме 

бланка свидетельства о государственной 
регистрации права

Управление Росреестра по Республике Ингушетия обращает внимание, что с 1 января 2015 
года изменилась форма свидетельства о государственной регистрации права и требования к 
его заполнению. Замена бланка свидетельства не снижает его юридическую силу, поскольку 
свидетельство нового образца так же подтверждает проведенную государственную регистра-
цию права собственности на недвижимое имущество.

Свидетельство о государственной регистрации права оформляется на официальном (с изо-
бражением Государственного герба Российской Федерации) бланке Росреестра или его тер-
риториального органа. На оборотной стороне бланк содержит его учетный номер, при этом 
требования о том, что такой бланк должен иметь какие-либо степени защиты (в виде водяных 
знаков и т.п.), действующее законодательство не содержит. Образцы бланков, используемых 
для оформления свидетельства о государственной регистрации права, устанавливаются При-
казами Росреестра, территориальных органов ведомства.

Свидетельство о государственной регистрации права оформляется только в форме бумаж-
ного документа. При этом выписка из Единого государственного реестра прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним (ЕГРП) в подтверждение проведенной государственной регистрации 
права может быть выдана также и в форме электронного документа.

Обращаем внимание, что замена свидетельств, оформленных на бланках «старого» об-
разца, не требуется. В соответствии с законодательством государственная регистрация в ЕГРП 
является единственным доказательством существования зарегистрированного права.

Свидетельство же о государственной регистрации права являлось и является документом, 
удостоверяющим только факт проведения такой государственной регистрации, то есть данный 
документ подтверждает лишь следующее: на дату, указанную в нем в качестве даты выдачи, за 
определенным в нем лицом зарегистрировано указанное в нем право на основании поимено-
ванных в свидетельстве документов на описанный в данном документе объект недвижимости, 
о чем в ЕГРП в соответствующий день сделана регистрационная запись под соответствующим 
номером.

М.Э. Мержуев, 
заместитель начальника отдела

регистрации прав, предоставления информации
о зарегистрированных правах и ведения ЕГРП

Управления Росреестра по Республике Ингушетия

Вкусная работа 
Мадины Погоровой
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Понедельник,
3 августа

 7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Вести Ингушетия. Утро
10:02 - Телеканал Россия
11:35 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
11:55 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия 
14:50 - Телеканал Россия
17:10 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
17:29 - Телеканал Россия
18:15 - Музыкальная открытка
18:30 - Живая природа 
18:50- Лораде 1алам 
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Телеканал Россия

 Вторник,
4 августа

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия 
09:00 - Вести Ингушетия. Утро 
09:57 - Телеканал Россия
11:35 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
11:55 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Телеканал Россия
17:10 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
17:29 - Телеканал Россия
18:15 - Этапы большого пути
18:40 - Контрольная поездка
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Телеканал Россия

Среда,
5 августа 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия
09:00 - Вести Ингушетия. Утро
10:02 - Телеканал Россия
11:35 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
11:55 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия 
14:50 - Телеканал Россия
17:10 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
17:29 - Телеканал Россия
18:15 - Музыкальная открытка 
18:35 - Здоровье 
18:55 - Объективно 
19:15 - Вай боахам (Мое хозяйство) 
19:30 - Вести Ингушетия 
19:59 - Телеканал Россия

Четверг, 
6 августа 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия 
09:00 - Вести Ингушетия. Утро 
10:02 - Телеканал Россия
11:35 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
11:55 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия 
14:50 - Телеканал Россия

17:10 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
17:29 - Телеканал Россия
18:15 - П1аьраска бийса
18.50 - Де-факто, Де-юре 
19.10 - Вахара хувцамаш 
19:30 - Вести Ингушетия 
19:59 - Телеканал Россия

Пятница,
7 августа

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести Ингушетия 
09:00 - Вести Ингушетия. Утро 
10:02 - Телеканал Россия
11:35 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
11:55 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия 
14:50 - Телеканал Россия
17:10 - Хоамаш (Вести Ингушетия) 
17:29 - Телеканал Россия
18:15 - Даькъасте (Отчизна) 
18:35 - Дина лерх1амаш
19.10 - Юртара вахар 
19:30 - Вести Ингушетия 
19:35 - Телеканал Россия

Суббота, 
8 августа

10:05 - Зокх 
10:25 - Спорт-экспресс 
10:40 - Многонациональная Ингушетия 
11:00 - Телеканал Россия
11:20 - Вести Ингушетия 
11:30 - Телеканал Россия
14:30 - Вести Ингушетия 
14:40 - Телеканал Россия
16:10 - Музыкальная открытка 
16:35 - Г1алг1ай вахар 
16:50 - Истоки 
17:10 - Вести. Итоги 
18:05 - Телеканал Россия

Воскресенье, 
9 августа

10:20 - Вести. Итоги 
11:00 - Телеканал Россия

Программа ГТРК «Ингушетия»

По горизонтали:  
1. Старинный французский  танец. 6.  Габриэль  Гарсия …, латиноамериканский 

писатель. 9. Самка оленя.  10. Стоянка туристов, альпинистов. 11. Древний  иранский 
религиозный  памятник. 12. Государство  в Южной  Америке. 13.  Столица Эстонии. 
16. Жилище у народов Сибири. 19. Молодая женщина (устар.) 20. Лекарство для сер-
дечника.  21. Маршал Наполеона и король Швеции. 23. Аппарат для глубоководных 
исследований. 24. Остов. 27.Территория между тремя морями на юге РФ. 30.  Род 
трав и полукустарников. 31. Репутация (от француз.). 32. Полоса на  форменных 
брюках. 33. Жрец Аполлона в Трое (миф.). 34. Торопливость. 35. Город и река в Ха-
касии.

По вертикали: 
1. Трагедия  В.  Шекспира. 2. Дельфин, единорог. 3. Одно из роящихся насекомых.  

4. Сосуд с делениями. 5. Инструмент для сверления, со своим правилом. 6. Запад 
Малайзии.  7. Водонепроницаемая камера. 8. Областной центр в Поволжье. 14. Вы-
сота грани пирамиды.  15. Штат в США. 17. Тип земной поверхности. 18. Сельская 
община на Украине.  22. Насыпь  при шахте.  23. Объездчик лошадей.  24. Войсковое 
соединение. 25. Живет на ренту.   26. Сладкий корнеплод. 27. Ягодный кустарник. 28. 
Половецкий кочевник. 29. Препятствие, преграда.
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Кроссворд

Ч1агарг
Укх дуненчу эзараш-эзараш тайпара оахлазараш да. Царех цхьадараш  

хи чу нек деш да, вожаш лоамашка дах, хьунашка б1и буллаш а да уж. 
Цхьадараш з1амига да. Эггара з1амаг1а лоарх1 колибри ц1и йола хьазилг. 
Цун  дег1а дозал пхи грамм я. Доккхий да лоаман дарта, арен додакх. Оал-
хазараш дуккха а дукхаг1дараш акха да. Царех цхьадараш гурахьа б1ай-
хача мехка д1а а долхаш б1аьсти хьа а доаг1аш да. Цу тайпарчарех да 
ч1агарг. Ч1оаг1а тамашне оалхазар да из. Вайцига ч1агаргаш хьадоаг1а 
апрель (бекарга-бутт) болалуш. Уж хьадахкале хьалха «ч1агарга лоа» оа-
лаш лоа дулл. Бакъда, ди-бийса далалехьа  деше д1адоал из.

Нагахьа санна фусаме ч1агаргий хьалхарча шерашка баь б1и бале, цу чу 
к1оригаш а йоах. Доккхаг1ча ч1агаргаша шоай коригаш а хьайолаю б1и билла, 
шоаш сайцача коа. Керда б1и буллаш хилча массайттанахь лаьтта  пенах д1а 
т1а мишта лат хьож уж. Т1акха б1и хьабе долалу шаккхе а. Из хьабеш  баьца 
мерг1илгаш юкъе  дехк, ший тайпара арматура ларх1а еза из.  Б1ена чу къадж, 
бедаргаш, баьцаш йохк. К1оригаш  хьаяьхача когех говра мерзаш техе  д1а-
ехк, нана-ч1агарго, лакхера  чулегаргйоацаш. Ца ховш а кхерам хилча, масала 
цар б1ена чура фуаш к1оригаши юъаш йола къажкъайг гучаяьлча пхийтта-ткъо 
ч1агарг в1ашаг1 а кхийте ч1оаг1а 1еха а 1ехаш, цунна го бий з1окарч а етташ 
эккхаю. Х1аьта цар б1и боаллача коа циск хилча терко йиц, нагахьа  санна  из 
царна зе де ловш деце. Бакъда зе де г1ерташ, царгахьа хьал а хьежаш 1ехаш, 
тувсалуш дале  дуккха в1ашаг1 а кхийте г1араш еш оарц дех нахагара. Х1аьта 
из саго човха а даь эккхадича цунна з1окхарч етташ хул уж. 

Х1анз ч1агаргий к1оригаш ткъамала яьннай. Укх шера тха коа итташ ч1агар-
гаш хиннад, цхьабакъда б1и биллабац. Цун бахьан хила тарлу тха коа лелача 
шин цисках ца1 аьрдаг1а хилар. Аьсала циск царна в1алла а новкъа дац. Уйчен 
т1а, тока  саьрга т1а, отара  к1ала шоай укх шерара к1оригаш хьа а йоалайий 
1оховшаю ч1агаргаша.  Йиъ я уж.  Дас-нанас  1оховшаяъчча яг1аш хул уж, цар 
хьадена даар а дуаш. Хоаддаме арг1а елле кхоаб уж к1оригаш доккхаг1чар, 
цхьаннена в1аштта шозза даар ца луш. Коа баг1ача 1ажах дукха н1овцискаш 
доахк (американски к1айча к1ормаца). Цу гаьна уллув г1олла боаллача тока 
саьрга т1а, к1оригаш 1о а ховшайий, уж н1овсцискаш лувцаш дуаду царна ч1а-
гаргаша. Сатессача денз малх чубиззалца массайттаза хьа а доаладеш д1а а 

дугаш 1омаду къо-
на ч1агаргаш нана-
ч1агаргаша. 

Сона дагадоа-
г1аш 60-70 – г1ча 
шерашка дукха ч1а-
гаргаш хьадоаг1ар 
вай мехка. Х1анз 
ишта дукха даг1ац 
уж. Уж з1амига оал-
хазараш  хьаькъале 
хилар тешал деш 
да 1илманца бакъ-
даь цхьа массал: 
ч1агаргаш кема 
т1а а хайше фор-
дах сехьа доал. 
Х1аьта царна хов  
къаьстта шоаш 
д1адаха лаьрх1а-
ча оаг1орахь дода 
кема малаг1а да. 
Йоккхийча порташ-
ка эзараш-эзараш 
хул  ч1агаргаш, шо-шоай «рейс» тохкаш, кема белгалдеш. Фордахоша (моряка-
ша) зийнад, ч1агаргаш шийца доаг1аш дола кема, наькъа хьовзам боацаш ше 
кхача дезача д1акхоачаш хилар.  Дукха ха йиссаяц ч1агаргаш б1айхача мехка 
д1адаха. Ховш ма хиллара уж д1адолх сентябрь бутт бовш. Х1аьта вайна ала 
лов царга: долхаш маьрша г1олда, б1аьстенца юха доаг1аш маьрша доаг1ал-
да шо, хоза кхелла дола оалхазараш-ч1агаргаш!

С. ЗААМИЕВ

Уважаемые жители Республики Ингушетия! 
По вопросам, касающимся прохождения военной службы, призыва и поступле-

ния на военную службу, вы можете обращаться в Военную прокуратуру - войсковая 
часть 04062 по адресу: 386245, Республика Ингушетия, Сунженский район, ст. Тро-
ицкая (военный городок) с 9 часов до 18 часов с понедельника по пятницу, перерыв с 
13 часов до 14 часов. Телефон дежурного: (8734) 44-40-84, круглосуточно.

О Б ъ Я В Л Е Н И Е
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хьалха ц1аг1а лелабаь г1ирс

Кара - «могучий сильный, великий»
Карахан - «великий хан»
Карим - «великодушный»
Касим - «распределяющий», 
«кормилец»
Киши - «мужчина, 
благородный человек»
Курайш - этимология неясна, 
«собрание»
Лейла - «ночная», «лилия»
Мавла - «господин, господь»
Мавлуд - «дитя, мальчик»
Мавлуда - а.ж.ф. от Мавлуд
Маджид - «славный»
Маджлис - «(высокое)» «собрание»
Мадина - «святой город»
Малик - «владыка, царь»
Малика - «царица, властительница»

Мансур - «победоносный, победитель»
Марджан - «кораллы»
Марифат - «образованность, 
просвещение»
Мархаба - «желанная, 
добро пожаловать»
Марьям - «горькая»
Махмуд - «прославляемый»
Мулла  - «ученый, служитель веры»
Мурад - «желанный»
Муслим - «спасенный, 
предавшийся Аллаху»
Мустафа - «избранник Аллаха», 
эпитет Мухаммада
Мутталиб - «ищущий, взыскующий»
Мухаммад - «хвалимый, 
прославляемый»
Мухтар - «избранный».

Фотоэтюд

А кто это съел нашу сметану?..

Духьараш
«Духьараш» оал  зрзах, шаршах аьргаш, г1орг1ах 

долча тхах говал бувзаш к1аьдача тханах к1увс беш 
лелаеча кечалах. Духьараш чоалхане дац. Царца ехк 
а  толдаш а дац. Т1алхаца урхала аьхинг д1оахал 
тоха аьхинг цхьацца юкъах дуташ толдашца хувца 
йиш яле, духьарашца 1аь (пхораг1 тоха аьхинг, мов-
хар) хувцалац. Из кулг - кара чакхдоах.  

Т1оалба

Ер кечал лаьтта 1ото1адеш лелаяьй.
Масала топпара бада, к1ийле йилла  ц1енъюкъ ялат оарда хьетт.  Т1оалба ч1оа-

г1ача дахчан я, (поп, наж, къахьаэсти, муш).
С. ЗААМИЕВ

 «Г1алг1ай пхьег1а т1ара» 

Воакхаг1а харжар
Вахаш хиннав мехка юкъе ц1и а йоаккхаш вола цхьа къонах. Пхи во1 хиннав цу 

къонахчун. Ха-зама д1айодаш да къавеннав, цамогаш хинна к1алвиссав. Ше дукха 
вахаргвоацалга ховш волча дас, къонгашка васкет даьд: 

– Шоаех аьннача дош отташ вар воаккхаг1а харжалаш. Т1аккха наьха лерх1ам 
а болаш охца-энжий деце а шоага а долаш шун морсалах кхычар б1и а къожабеш 
дахаргда шо.

Кастлуш да кхелхав. Из д1авелла, цун кхоачо яь баьлча воаккхаг1а ца1 хиланза 
варгвоацалга ховш вола пхи воша в1ашаг1кхийттав. Дош дувца доладича воаккхаг-
1чо аьннад: 

- Со аренца лела 1ема, ди-герз леладеш ваьнна лелаш ва. Аренца дола 
г1улакхаш-м аз леладергдар вайна, оаш воаккхаг1а хила ца оаларе.

Цул т1ехьаг1 шоллаг1ча вошас шийна хетар белгалдаьд:
- Со шоана ма харра жа-доахан а дика леладеш, готеи-мангал а долаш, къахье-

гара кадай а волаш ма вий. Сох, ахархочох вай дезала фу воаккхаг1а хургва мотт 
шоана, шаьра д1алебе бага мотт а ца хилча? 

Цун къамаьл даьлча воаккхаг1ча волча вошас хаьттад з1амаг1волча шин ве-
шийга (юккъерачунга х1ама а ца оалаш), шоана фу хет укх г1улакхах, аьнна. Цу 
шинне а аьннад:

– Гой шоана, нагахь санна тхох ца1 воаккхаг1а отте, наха цар х1ама когашкара 
хьалдоаг1аш да кертера 1о а ца доаг1аш, яхаш вай дувцар теркалдергдац, лоар-
х1аргдац. Цудухьа ер вай юкъера воша, вай даьца дукхаг1а хинна а цун новкъостий 
къамаьл довзаш а х1ама дагадоаг1аш а сакхувш а вайл массанел хьаькъалег1 а 
ва. Т1аккха укхо вайна воаккхаг1ал де тигача г1улакх дика хургда. 

Цигга виъе а воша дехар де эттав цунга шоашта воаккхаг1а отта яхаш. Уйла а 
яь  юкъерча вошас аьннад: 

- Дикан-д х1аьта.., хьаэца кхуврчара хаьшкаш. Ше-ше т1ехьа виссар кхераш 
санна чехка ц1и хьалтоха вай аьрда чуденача ялатах а боахамах а.

Цун амар кхоачашдеш сихха ц1и техай цу виъне а. Ц1и михьара ялале вокхо 
аьннад, сихха д1айоае аьнна. Сихха хий теха ц1и д1айоаяьй вежараша:

- Долле д1ачуг1ой 1оховша, - аьннад юкъерча вошас.
Берригаш а ц1аг1а чубаьлча цо аьннад: 
- Х1анз санна аз мел аьнна дика а во а оаш дергдале хургва со шоана воаккха-

г1а. Нагахь санна х1анз вай ц1и теха боахам лотабича шох цхьаккха раьза воацаш 
аз зийнаваларе, со шоана хьалха оттаргвацар. Аз д1а мел аьннар оашош дергдол-
га хьайгойтар оаш. Иштта вай мел долча хана мел ийшача со шун воаккхаг1а ва 
шоана. Са аьннара т1ара шо доале ваьн-ваьннар ва вайх.

- Ханца даг1ац воаккхаг1алеи хьалхалеи, из доаг1а сага эздел, маькарло, хьаь-
къал, сакхетам, хила езача морсал, шоагал, охцал дукхаг1а йолчунга, - аьннад во-
аккхаг1а волча вошас. 

- «Воаккхаг1ал кхоачалда хьога хье харц лувш вале», яьхад вай даьша дош 
къайсача метте. Атта г1улакх дац оаха хьона т1адиллар, бакъда цкъа хьат1аий-
цача бехктокхамах хьо к1алхара воалийташ дац из, - аьннад шоллаг1а волча во-
шас. - Сонеи сол воаккхаг1чоа карахдоалчул дикаг1а вайна воаккхаг1ал де хьона 
могаргда. Цудухьа вахар лоарх1ам мел болча г1улакха хьо тха воаккхаг1а ва, тхо 
хьа з1амаг1ий а да, - аьнна т1атехад цо.

Воаккхаг1а волча вошас аьннар хьаллаьцад вокх кхаь вошас а. Иштта, ханаца а 
доацаш маькаралца, эздийча оамалца белгала вола шой воша воаккхаг1а а хержа 
баха-текъа хайшаб вежарий, мехка юкъе дош а отташ наьха лерх1ам а болаш. Цар 
дика кхетадеш хиннад из г1алг1аша оалаш дола «Дезал  дукха бале а ца1 воаккха-
г1а хила веза» яха дош. 

Д1аяздаьр С. ЗААМИЕВ

Что обозначают наши  имена

Утерянный диплом № 532118, выданный в 1995 г. Политехническим колледжем 
г. Назрани  на имя Комурзоева Хаважа Бексултановича, считать недействительным.

Неподчинение сигналам светофора
Печально, когда из-за ошибки, до-

пущенной водителем, страдают не-
винные люди. К сожалению, такое 
случается нередко. Сегодняшний во-
дитель довольно часто нарушает Пра-
вила дорожного движения. Беспокоит 
и то, что он не всегда задумывается, 
к чему может это привести. Один раз 
проскочив перекресток на красный 
сигнал светофора, можно потом жа-
леть об этом всю жизнь. Статистика 
показывает, что в результате дорож-
но-транспортных происшествий стра-
дают дети - как пешеходы, так и пас-
сажиры. Первая категория чаще всего 
совершает такие правонарушения, как 
переход проезжей части в неустанов-
ленном месте или на запрещающий 
сигнал светофора, выход на дорогу 
из-за стоящего транспорта.

Есть и другая категория пострадав-
ших. Это дети-пассажиры. И здесь опас-
ность для их жизни могут создать во-
дители своим пренебрежением к ПДД. 
Мы часто видим ребенка, сидящего на 
переднем сиденьи. Хотя известно, что во 
время столкновения особенно страдают 
водитель и человек, сидящий впереди. 
А ведь это является нарушением одного 
из пунктов ПДД, в котором сказано, что 

детей до 12 лет запрещено перевозить 
на переднем сиденьи при отсутствии спе-
циального удерживающего устройства. 
Однако довольно часто водители игнори-
руют это правило, потакая капризам и же-
ланиям ребёнка. А результат может быть 
плачевным.

В результате: халатность и легкомыс-
лие взрослых приводит к происшествиям 
с такими последствиями. Ребенок по-
лучает не только физические, но и мо-
рально-психологические травмы, остав-
ляющие глубокий след в неустойчивой 
детской психике. Невольно возникает во-
прос: зачем же взрослые удовлетворяют 
капризы детей, подвергая их опасности?! 
Ответ прост: родителям хочется быть 
хорошими в глазах собственных детей. 
Ради минутного удовольствия ребенка, 
не осознающего тяжести последствий, 
взрослые же намеренно не выполняют 
данные требования. 

Мы настоятельно рекомендуем води-
телям не нарушать элементарные Пра-
вила дорожного движения, так как они 
являются жизненно важными для вас и 
ваших близких.

хадишат АЛБАКОВА,
инспектор группы пропаганды 

ОБ ДПС УГИБДД МВД по РИ, 
майор полиции

Утерянный аттестат № 0001352, выданный в 2010 г. СШ № 2  с.п. Экажево на имя 
Картоевой Хадишат Абубашировне, считать недействительным.


